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С оздоровлением
Назван вероятный сценарий продажи банка «Открытие»

Инна Григорьева,  
Екатерина Виноградова,  
Наталья Ильина

Н аиболее вероятными сценариями 
продажи банка «Открытие» станут 

передача 50% плюс одна акция страте-
гическому инвестору и IPO на Москов-
ской бирже. Ранее ЦБ рассматривал 
один из этих двух вариантов, но теперь 
не исключает их совмещения. Об этом 
«Известиям» рассказал федеральный 
чиновник финансово-экономическо-
го блока правительства, информацию 

подтвердил источник, знакомый с си-
туацией. Чиновник отметил, что уже три 
стратегических инвестора подали заяв-
ки в ЦБ на due diligence (процедура со-
ставления объективного представления 
об объекте инвестирования). Все они — 
«окологосударственные компании».

В августе ЦБ объявил, что начал 
подготовку к отчуждению акций са-
нированного банка «Открытие» и рас-
крыл два возможных сценария выхода 
из актива. Первый — продажа 50% плюс 
одна акция стратегическому инвесто-
ру, второй — IPO на Московской бирже.

Федеральный чиновник из финан-
сово-экономического блока прави-
тельства рассказал «Известиям», что 
в качестве основного рассматривает-
ся вариант продажи бумаг «Открытия» 
стратегическому инвестору и на бир-
же одновременно. «Стратег», как и объ-
являл ЦБ, приобретёт 50% плюс одна 
акция, остальной пакет будет разме-
щён на IPO. Источник, знакомый с си-
туацией, подтвердил «Известиям», что 
именно такая схема выбрана в каче-
стве основной для отчуж-
дения «Открытия».
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Поезд оплачен
Предложена реформа субсидирования авиа- и ж/д перевозок

Максим Талавринов

В Госсовете предложили реформи-
ровать механизм субсидирования 

проезда на воздушном и железнодо-
рожном транспорте, который распро-
страняется на все категории граждан. 
В частности, Минтранс попросили рас-
смотреть вариант сохранения льгот 
только для социально незащищённых 
слоёв населения. Правительству ре-
комендовано увеличить финансиро-
вание региональных авиаперевозок, 
поскольку они более востребованы. 
По словам информированного источ-
ника, речь может идти о перераспре-
делении бюджетных средств с желез-
нодорожного транспорта на авиацию. 
Переход к адресной поддержке — эф-
фективная и давно назревшая мера, 
которая позволит улучшить экономи-

ку пассажирских перевозок и одно-
временно повысить качество финан-
совой поддержки населения, считают 
эксперты.

В транспортной комиссии Госсове-
та предложили реформировать дей-
ствующий механизм субсидирова-
ния проезда на авиа- и ж/д транспорте, 
который сегодня распространяется 
на все категории граждан. Это следу-
ет из протокола совещания, состояв-
шегося 26 августа. С документом озна-
комились «Известия», его подлинность 
подтвердили три источника в отрас-
ли. В частности, госкомиссия попро-
сила Минтранс рассмотреть возмож-
ность сохранения субсидирования 
из госбюджета передвижения на са-
молётах и в поездах только для соци-
ально незащищённых слоёв 
населения.

Создать ускорение
РФ и Белоруссия согласовали программы интеграции

Дмитрий Лару

Россия и Белоруссия спустя три года 
смогли согласовать все программы 

по развитию интеграции в рамках Со-
юзного государства. Об этом стало из-
вестно по итогам переговоров Влади-
мира Путина и Александра Лукашенко, 
которые 9 сентября прошли в Москве. 
При этом стороны договорились даже 
по весьма чувствительным вопросам, 
включая поставки энергоносителей. Так, 
цена российского природного газа для 
Минска на 2022-й сохранится на уровне 
этого года. А до декабря 2023-го будет 
подписан документ по созданию объ-
единённого рынка газа Союзного госу-
дарства, сообщил Владимир Путин. Также 
предполагается гармонизация налогово-
го и таможенного регулирования, под-
ходов к трудовому законодательству, 
занятости населения, социальному стра-
хованию и пенсионному обеспечению. 
И хотя пока в основном речь об экономи-
ческом сближении, лидеры не исключили, 
что на этом базисе в будущем возможна 
и политическая интеграция. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
реализация 28 программ даст мощный 
толчок социально-экономическому раз-
витию двух стран, особенно в условиях 
санкционного давления Запада.

Александр Лукашенко в нынеш-
нем году с особой интенсивностью посе-
щает РФ. Для главы Белоруссии это уже 
пятый визит в соседнюю страну. В по-
следний раз он встречался с Владими-
ром Путиным 13 июля в Северной сто-
лице. Помимо переговоров в формате 
тет-а-тет президенты вместе постоянно 
участвуют в различных международных 
форумах и саммитах, а также поддер-
живают регулярный контакт 
по телефону.

Мечта, а не жизнь
Россияне раскрыли свои планы на долголетие

Екатерина Виноградова

Ж елаемая продолжительность жиз-
ни в России в среднем составляет 

87,6 года. Об этом говорится в опросе 
СберНПФ, который есть в распоряже-
нии «Известий». Ожидания граждан вы-
росли по сравнению с 2019 годом, тог-
да этот показатель составлял 86,7 года. 
Больше всех в стране о долголетии 
мечтают москвичи: их ориентир — это 
91,3 года, на втором месте — томичи 
(90,2 года), а на третьем — махачкалин-
цы (90,1 года). Исследование также по-
казало, что мужчины хотят жить дольше, 
чем женщины. Достичь желаемого дол-
голетия помогут не только социальная 
поддержка от государства, инвестиции 
в здравоохранение и массовое разви-
тие спорта, но и трансформация обра-
за жизни россиян, считают эксперты.

В ходе исследования респонден-
там задавали вопрос: какую продол-
жительность жизни они считают «нор-
мальной» и «достойной». Выяснилось, 
что запросы россиян выросли по срав-
нению с летом 2019 года, когда прово-
дилось последнее аналогичное ис-
следование: тогда средняя желаемая 
продолжительность жизни составля-
ла 86,7 года, а сейчас — 87,6 года.

Мужчины хотят жить дольше — 
в среднем до 88,3 года, в то время как 
жен щины считают оптимальным 
86,9 го да. При этом запрос на долго-
летие увеличивается с возрастом 
(40–50-летние россияне собирают-
ся дожить до 90,3 года, а 18–30-лет-

ние — только до 88,3). Желание про-
жить дольше зависит и от достатка: 
представители среднего класса (са-
мооценка уровня дохода «могу ку-
пить новый автомобиль, но не кварти-
ру») стремятся к продолжительности 
жизни в 91,3 года, а россияне, которые 
«хорошо питаются, могут приобрести 
предметы первой необходимости», — 
в 85,8 года.

При этом больше всех в стра-
не о долголетии мечтают москвичи. 
Средняя желаемая продолжитель-
ность жизни в столице составля-
ет 91,3 года. Далее следуют томичи 
(90,2 года), махачкалинцы и петер-
буржцы (90,1 года). В топ-10 россий-
ских городов с самой высокой ожи-
даемой продолжительностью жизни 
также вошли Екатеринбург (89,7), 
Пермь (89,7), Кемерово (89,6), а так-
же Новосибирск (89,6), Ир-
кутск (89,3) и Омск (89,1). 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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« ДОСТИЖЕНИЕ 
ЖЕЛАЕМОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ 

ПОДРАЗУМЕВАЕТ НЕ ТОЛЬ-
КО СОЦИАЛЬНУЮ ПОД-
ДЕРЖКУ ОТ ГОСУДАРСТВА, 
ИНВЕСТИЦИИ В ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЕ И МАССОВОЕ 
РАЗВИТИЕ СПОРТА, НО 
И ТРАНСФОРМАЦИЮ ОБРА-
ЗА ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ
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Пакетное напряжение
ЕС готовит новые санкции против Минска

Екатерина Постникова

Е вросоюз работает над новыми санк-
циями в отношении Белоруссии. 

По словам источника «Известий» в ди-
пломатических кругах ЕС, причиной по-
служил миграционный кризис на гра-
нице республики с союзом. В Минске 
уверены: ситуация с нелегалами — лишь 
предлог, и какими бы ни были ограни-
чения, на политику страны они не по-
влияют. 

ЕС работает над пятым пакетом 
санкций в отношении Белоруссии: 
как рассказал собеседник «Известий» 
в европейских дипломатических кру-
гах, поводом для этого стал миграци-
онный кризис на границе республики 
со странами Балтии и Польшей, а также 
«давление режима Лукашенко на бело-
русский народ».

В евроучреждениях «Извести-
ям» эту информацию не опровергли 
и не подтвердили: в Еврокомиссии 
лишь отметили, что очередные меры 
должны принять все 27 государств-
членов и пока такого решения нет.

— Евросоюз неоднократно заяв-
лял, что, если репрессии со сторо-
ны режима Лукашенко продолжатся, 
он примет меры. Санкции, действую-
щие к настоящему моменту, вводятся 
в прогрессии, то есть их могут усилить, 
если на то будет единогласное реше-
ние стран-членов, — сказал «Извести-
ям» представитель внешнеполитиче-
ской службы ЕС Петер Стано. — Обзор 
событий в Белоруссии и формулиро-
вание европейской реакции — это не-
прерывный процесс. Внутренние дис-
куссии ЕС мы не комментируем.

В Минске с уверенностью заявля-
ют: на белорусскую политику давле-
ние Брюсселя не повлияет.

— Санкции связаны прежде всего 
с обострением кризисных явлений 
в мире и попытками оказать экономи-
ческое давление на Республику Бела-
русь для корректировки её внешней 
политики, — сказал «Известиям» гла-
ва комиссии белорусской палаты пред-
ставителей (нижняя палата парламен-
та) по международным делам Андрей 
Савиных. — Я могу вас заверить, что 
внешняя политика республики реа-
лизуется исключительно в интересах 
белорусских граждан и никакие меры 
внешнего давления не заставят нас из-

менить наши принципиальные подхо-
ды к международному сотрудничеству.

Сейчас в отношении Минска дей-
ствует уже четыре пакета европейских 
рестрикций — последний Брюссель 
ввёл в июне 2021 года. Тогда из-за экс-
тренной посадки самолета Ryanair 
в связи с сообщением о бомбе и задер-
жания находившихся на борту оппози-
ционера Романа Протасевича и росси-
янки Софии Сапеги ЕС включил в свой 
чёрный список 78 физических лиц и во-
семь компаний (среди них — произво-
дитель самосвалов БелАЗ и Новая не-
фтяная компания). Это значит, что 
людям запрещён въезд в ЕС, а их евро-
пейские активы и средства организа-
ций заморожены.

Поводом ввести ограничения 
на этот раз стал миграционный кри-
зис на границе Белоруссии с ЕС. В кон-
це мая Александр Лукашенко заявил, 
что Белоруссия служит барьером для 
мигрантов, стремящихся в Европу, од-
нако западное давление может при-
вести к тому, что Минск от этой роли 
откажется. В итоге летом число не-
легалов на подходе к Латвии, Литве 
и Польше кратно увеличилось, в ре-
зультате чего эти страны начали стро-
ить заборы на границе. ЕС обвинил 
Минск в намеренной переброске бе-
женцев в Европу. В Белоруссии эти за-
явления отвергли.

— Пятый пакет санкций только фор-
мально увязывается с миграционным 
кризисом. Дело в том, что в ЕС он на-
чался три или четыре года назад и фак-
тически связан с наплывом беженцев, 
которые ищут убежища в европейских 
странах. Они попадают туда как по юж-
ным маршрутам через Средиземное 
море, так и через Турцию, а теперь че-
рез Россию и Белоруссию, — считает 
Андрей Савиных.

8 сентября Александр Лукашен-
ко внёс законопроект, предполагаю-
щий приостановление соглашения 
с ЕС о реадмиссии (согласие на приём 
обратно) лиц, нарушивших условия 
въезда, — по оценке МИД Белоруссии, 
в условиях санкций выполнять свои 
обязательства по этому документу 
Минск больше не может.

Брюссель упирает на то, что, несмо-
тря на ограничения против предпри-
ятий, на жизни простых белорусских 
граждан эти меры не сказываются.

— Санкции ЕС тщательно просчита-
ны, их задача действовать пропорци-
онально целям, которых они должны 
достичь, — сказали «Известиям» в Евро-
совете. — Они нацелены на тех, кто отве-
чает за политику и подходы, на которые 
ЕС хочет повлиять. При этом мы стре-
мимся максимально снизить непред-
виденные последствия для населения.

При этом ЕС «поддерживает жертв 
государственных репрессий, незави-
симые СМИ и гражданское общество», 
подчеркнул Петер Стано.

По оценке белорусской стороны, 
к принципиальному экономическому 
падению западные действия не при-
вели.

— Мы анализировали первые три па-
кета санкций — они затрагивают 0,01% 
общего объёма белорусского экспор-
та. Наибольшую угрозу представля-
ет четвёртый пакет ЕС, который на-
целен на нефтеперерабатывающую 
и калийную отрасли, — это где-то 7% 
экспорта, — сказала «Известиям» ру-
ководитель Центра мировой экономи-
ки Института экономики Националь-
ной академии наук Беларуси Татьяна 
Вертинская. — Обычно потери связы-
ваются ещё и с антисанкционной по-
литикой — речь о запрете на ввоз ка-
ких-либо товаров. Если их не заменят 
аналогичной продукцией из, скажем, 
Китая или России, то в краткосрочной 
перспективе возможны убытки.

По словам эксперта, на фоне ре-
стрикций встал вопрос перехода Бело-
руссии на другие рынки — китайский, 
российский, а также стран «Дальней 
дуги» (отдельные государства Азии, 
Африки и Латинской Америки).

Вместе с тем ещё в мае 2021 года 
Евросоюз разработал план финан-

совой помощи Белоруссии объёмом 
в €3 млрд, из которых €1,5 млрд долж-
но пойти на восстановление эконо-
мики. Помощь также предполагает 
инвестиции в инфраструктуру, эко-
логию, цифровизацию и поддержку 
реформ.

— €3 млрд — это часть поддержки де-
мократической Белоруссии. Её рес-
публика получит, как только встанет 
на путь демократии со свободными 
и честными выборами и реформами, 
которые обеспечат уважение прав 
человека и базовых свобод белорус-
ского народа, — подчеркнул в беседе 
с «Известиями» Петер Стано.

Пока Евросоюз только обещает 
транши новой «демократичной Бело-
руссии», Россия уже финансово под-
держивает страну: 21 декабря 2020 года 
Москва и Минск заключили межпра-
вительственное соглашение, в соот-
ветствии с которым РФ предоставляет 
республике два транша по $0,5 млрд — 
вторую его часть она перечислила 
в июне 2021 года. 

— Для близости России и Белоруссии 
есть целый ряд оснований: междуна-
родно-политические, экономические, 
социокультурные, этнические, — сказал 
«Известиям» первый замглавы комите-
та Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков. — Разделение наших 
стран стало результатом ситуативно-
конъюнктурных решений, и это больно 
сказывается на перспективах каждого 
из государств. За последние десятиле-
тия в российско-белорусских отноше-
ниях накоплен слишком большой арсе-
нал упущенных возможностей, и нам 
нужно интенсифицировать наши кон-
такты, чтобы Союзное государство на-
чало полноценно функционировать.

Бесконечная память
12 городов получили звание «Город трудовой доблести»

Дмитрий Лару

П еред саммитом БРИКС и перего-
ворами с белорусским президен-

том Александром Лукашенко 9 сентя-
бря Владимир Путин провёл заседание 
российского организационного коми-
тета «Победа». Началось оно, однако, 
не с обсуждения исторической темати-
ки, а с минуты молчания в связи с тра-
гическими событиями, которые прои-
зошли накануне. Рано утром 8 сентября 
в девятиэтажном жилом доме по улице 
28 июня в Ногинске прогремел взрыв, 
в результате которого погибли семь че-
ловек, десятки пострадали. Днём в сре-
ду стало известно о гибели главы МЧС 
Евгения Зиничева.

— Вы знаете, что вчера ушёл 
из жизни руководитель Министерства 
по чрезвычайным ситуациям Евгений 
Николаевич Зиничев, — начал Влади-
мир Путин. — Само ведомство созда-
валось и существует для того, чтобы 
помогать людям, спасать их, и Евге-
ний Николаевич до конца исполнил 
свой долг — погиб сам, пытаясь спасти 
жизнь другого человека.

Трагедия произошла в Краснояр-
ском крае. Министр пытался спасти 
сотрудника съёмочной группы — ре-
жиссёра Александра Мельника, кото-
рый сорвался с утёса во время съёмок. 
Оба погибли.

Евгений Зиничев родился в Ленин-
граде в 1966 году. С конца 1980-х годов 
служил в органах государственной 
безопасности, затем перешёл в орга-
ны государственной охраны РФ. В том 
числе работал в службе безопасности 
Владимира Путина. В 2014 году стал 
заместителем руководителя службы 
по борьбе с терроризмом ФСБ России. 
С осени 2016-го был заместителем ди-
ректора ФСБ. В мае 2018 года возглавил 
Министерство по чрезвычайным ситу-
ациям; с того же года являлся членом 
Совета безопасности РФ. В 2020 году 
Зиничеву было присвоено звание ге-
нерала армии. 9 сентября президент 
подписал указ «О присвоении звания 

Героя Российской Федерации» генера-
лу армии посмертно.

Александр Мельник — лауреат пре-
мии «Ника», известен по фильмам «Но-
вая земля» (2008 год) и «Территория» 
(2015 год). Уточняется, что он регуляр-
но работал вместе с МЧС России.

Церемония прощания с министром 
состоится 10 сентября в здании НЦУКС 
МЧС России. Похороны Евгения Зини-
чева пройдут в Санкт-Петербурге.

Ещё одна трагедия 8 сентября про-
изошла в Московской области. В ре-
зультате взрыва бытового газа в жилом 
доме в Ногинске погибли семь человек.

— Прошу вас почтить минутой мол-
чания память всех наших ушедших 
граждан, — сказал Владимир Путин.

После этого участники заседания 
перешли к решению рабочих вопросов. 
Владимир Путин, в частности, одобрил 
присвоение 12 городам звания «Город 
трудовой доблести». Это звание полу-
чат Оха, Ступино, Кострома, Лысьва, 
Сызрань, Мончегорск, Воркута, Алдан, 
Бологое, Чита, Дзержинск и Кемерово. 

— В нашей стране практически каж-
дая семья, каждый населённый пункт, 
все внесли свой вклад в Великую По-
беду. Поэтому, конечно, список горо-
дов трудовой доблести мы будем по-
полнять, — уточнил глава государства.

Масштаб значимости подвига тыла 
в годы войны нельзя переоценить, до-
бавил российский лидер.

— В пекле начавшейся войны в крат-
чайшие сроки на тысячи километров 
в глубь страны были эвакуированы 
и снова развёрнуты, перепрофилиро-
ваны жизненно необходимые произ-
водства. Освоен, поставлен на конвей-
ер выпуск новейших образцов оружия, 
боеприпасов, техники, многократно 
увеличены добыча сырья, поставки 
стратегических ресурсов и материа-
лов, — рассказал президент.

Глава государства вновь подчерк-
нул, что Россия никогда не допустит 
оправдания нацизма и людей, кото-
рые развязали крупнейший мировой 
конфликт.

Создать ускорение
РФ и Белоруссия согласовали программы интеграции

Новости  

Непубличный Герой

Владислав Гриб

Член общественного совета при МЧС

Г лава МЧС Евгений Зиничев погиб, 
спасая человека.  Это поступок, 

на который способен не каждый. Одна-
ко звание Героя он заслужил не только 
тем, что до конца был настоящим спаса-
телем, но и тем, что МЧС при его участии 
защитило десятки тысяч людей от наво-
днений, пожаров и катастроф.

Я лично знал Евгения Зиничева, 
как член общественного совета при 
МЧС общался с ним на нескольких 
мероприятиях. При участии мини-
стра обсуждали некоторые инициа-
тивы. Кроме того, мы контактиро-
вали в рамках моей деятельности 
в Общественной палате.

Он был необычным, нестандарт-
ным министром. Как правило, ру-
ководители такого уровня — люди 
статусные, слегка высокомерные. 
А Евгений Николаевич был другим — 
открытым, доступным, человечным 
и простым в общении. Он умел найти 
общий язык с самыми разными людь-
ми. Легко реагировал на все пред-
ложения и замечания. С ним было 
приятно работать, не ощущалось ми-
нистерского давления. Вместо него 
всегда чувствовалась поддержка — 
формальная и неформальная.

Взаимодействие общественного 
совета и министерства при его актив-
ном участии было конструктивным 
и продуктивным. Ряд инициатив нам 
удалось реализовать.

Евгений Зиничев помог выстроить 
систему участия самых разных об-
щественных организаций в деятель-
ности спасателей. Он создал в не-
котором роде общественное МЧС 
из сотен самых разных молодёжных, 
ветеранских и других объединений. 
Конечно, министерство самодоста-
точно, там работают профессиона-
лы, но спасение людей — это ведь 
не только миссия чиновников, это за-
дача каждого из нас. Особенно важно 
вовлекать молодёжь в спасательные 
операции. Усилия Евгения Никола-
евича были направлены на повыше-
ние качества патриотического вос-
питания подрастающего поколения. 
Понимая важность такой работы, 
он помогал и Росмолодёжи, и Мини-
стерству просвещения.

В МЧС не все разделяли это его 
рвение. Некоторые скептики говори-
ли: «Ну зачем это нам, мы сами спра-
вимся». Но когда летом 2021 года 
лесные пожары охватили Якутию, Ка-
релию и другие области, Евгений 
Зиничев дал указание региональ-
ным МЧС взаимодействовать со все-
ми общественными организациями. 
Волонтёры и добровольцы оказа-
ли значительную помощь пожарным. 
Именно министр настроил своих 
подчинённых на работу с граждан-
ским обществом.

У Евгения Николаевича был боль-
шой трудовой путь. Он много лет ра-
ботал в центральном аппарате ФСБ 
и личной охране Службы безопас-
ности президента, затем был ис-
полняющим обязанности губер-
натора Калининградской области, 
но ушёл с этого поста по собствен-
ному желанию. Мне сложно сказать, 
каким он был в этих должностях, 
мы не были тогда знакомы. Конечно, 
без предыдущего руководящего опы-
та он не стал бы главой ведомства. 
И именно на посту главы МЧС Евге-
ний Зиничев проявил себя в полной 
мере — это была его работа. В нашей 
истории он останется как спасатель.

Он тяготился публичностью, из-
бегал её. И это тоже достойно уваже-
ния. В должности министра просто 
быть публичным: на каждом проис-
шествии давать комментарии, высту-
пать и «зарабатывать очки», пиарить-
ся. Но Евгений Зиничев не был таким, 
он предпочитал конкретные дела 
и работу. Десятки тысяч людей были 
спасены от пожаров и наводнений 
благодаря действиям МЧС России.

Конечно, Евгений Николаевич 
ушёл рано: ему было всего 55 лет, 
и он мог бы сделать ещё многое. 
Столь ранний уход министра должен 
дать стимул его сотрудникам и пре-
емнику на этом посту осуществить 
те планы, которые были намечены.

Фигура Евгения Зиничева была 
одной из самых масштабных в нашем 
правительстве. Уверен, что его геро-
ическая смерть будет примером для 
всех. Надеюсь, его имя будет увеко-
вечено в названии улиц и скверов. 
Светлая память Герою.

МНЕНИЕ

Поводом для очередных рестрикций стал миграционный кризис на границе 
Белоруссии и ЕС

A К примеру, только в авгу-
сте лидеры провели два та-

ких разговора, во время одного из них 
Владимир Путин поздравил коллегу 
с 67-летием. Если ещё учесть общую 
любовь к хоккею, горным лыжам и дру-
гим видам спорта, то впору говорить 
о самом крепком «дуэте» на междуна-
родной арене.

— Я попросил вас подъехать для того, 
чтобы подвести итоги того, что было 
сделано за последнее время — по фор-
мированию программ развития Со-
юзного государства — на экспертном, 
правительственном уровне, — заявил 
Владимир Путин в начале встречи, ко-
торая стартовала в Кремле после ше-
сти часов вечера.

Россия и Белоруссия на самых раз-
ных уровнях более трёх лет активно 
работали над углублением интегра-
ции. Результатом совместных ста-
раний стала разработка 28 союзных 
программ, конкретное содержание 
которых на протяжении всего вре-
мени оставалось нераскрытым. Яс-
ность в этот вопрос в итоге была вне-
сена лишь после переговоров, которые 
продлились около трёх часов. Во время 
пресс-конференции Владимир Путин 
подтвердил, что на встрече удалось со-
гласовать все программы.

Уже 10 сентября состоится заседа-
ние Совета министров Союзного го-
сударства, на котором программы бу-
дут одобрены. После этого их внесут 
на окончательное утверждение Выс-
шего Госсовета Союзного государства, 
которое может пройти в октябре.

— Ряд из них направлен на гармо-
низацию налогового и таможенного 
законодательства двух наших стран. 
В частности, предусматривается под-
писание договора об общих принципах 
взимания косвенных налогов, внедре-
ние интегрированной системы адми-
нистрирования косвенных налогов 
в рамках Союзного государства. Цель — 
чтобы была видна структура цены то-
вара, — пояснил глава РФ.

Также определены общие ориен-
тиры формирования в перспективе 
единой денежно-кредитной полити-
ки, осуществления валютного регули-
рования, интеграции национальных 
платёжных систем и создания обще-
го платёжного пространства в рам-
ках Союзного государства, добавил 
он. По его словам, это поможет обе-

спечить добросовестную конкурен-
цию и нарастить деловую активность 
на финансовом рынке, а также эффек-
тивно реагировать на риски отмыва-
ния денег и финансирования преступ-
ной деятельности, включая терроризм.

Сторонам удалось достичь дого-
ворённости и по чувствительным для 
Минска вопросам, связанным с ценами 
на энергоносители. Российский при-
родный газ в 2022-м для Белоруссии бу-
дет стоить столько же, сколько и в 2021-
м, сообщил Владимир Путин. Сейчас 
Минск платит по $128,5 за 1 тыс. куб. м. 
На европейском рынке газ стоит $650, 
уточнил президент РФ.

— При этом до 1 декабря 2023 года 
будет подписан документ по созда-
нию объединённого рынка газа в рам-
ках Союзного государства. Кроме того, 

предусмотрено заключение договора 
об объединении рынков нефти и не-
фтепродуктов, а также договора о еди-
ном рынке электроэнергии, — добавил 
он.

Кроме того, двумя государствами 
будут выработаны и общие подходы 
к законодательству в области трудо-
вых отношений, охраны труда, заня-
тости населения, социального стра-
хования и пенсионного обеспечения, 
поддержки семей с детьми.

Согласование этих программ — важ-
ный этап для развития Союзного го-
сударства и экономик двух стран. 
Особенно в условиях, когда оказыва-

ется мощное внешнее давление на РФ 
и Белоруссию, отметил первый зам-
пред комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Виктор Водо-
лацкий. По его словам, это, в частности, 
положительно повлияет на рынок тру-
да, малый и средний бизнес.

— Эти 28  дорожных карт дадут 
огромный толчок в развитии социаль-
но-экономических показателей Союз-
ного государства, — отметил политик. — 
И то, что до настоящего момента они 
не были подписаны, — это боязнь пра-
вительства Белоруссии, что они попа-
дут в какую-то зависимость от ряда на-
правлений, которые превалируют в РФ.

�� СПЕРВА ЭКОНОМИКА

Во время пресс-конференции Влади-
мир Путин сообщил о решении Мо-
сквы снять все ограничения на авиа-
сообщение между РФ и Белоруссией, 
которое приятно удивило лидера со-
юзной республики.

— Вы мне об этом не говорили, — от-
реагировал Александр Лукашенко.

— Я не говорил, вот сейчас ставлю 
вас в известность об этом, — сказал 
Владимир Путин.

Между тем РФ и Белоруссия могут 
«мгновенно сблизиться ещё больше 
в военно-политическом плане», пред-
упредил Александр Лукашенко. Влади-
мир Путин подтвердил, что на встрече 
обсуждалось формирование единого 
оборонного пространства двух стран 
и обеспечение безопасности Союзно-
го государства. 9 сентября миноборо-
ны соседней страны сообщило, что бе-
лорусские и российские подразделения 
ВВС и ПВО заступили на боевое дежур-
ство в республике в составе учебно-бо-
евого центра совместной подготовки.

Кроме того, российский президент 
не исключил возможность появления 
союзного парламента России и Бело-
руссии. Впрочем, пока вопрос обще-
го законодательного органа не обсуж-
дается.

— Мы исходим из того, что, несмотря 
на благородство этой цели — полити-
ческой интеграции, — сначала нужно 
создать экономический базис, эконо-
мическую основу, фундамент для того, 
чтобы двигаться дальше, в том числе 
и на политическом треке, — подчерк-
нул Владимир Путин.

Между тем на пресс-конференции 
зашла речь и о проблемах во взаимоот-
ношениях и Москвы, и Минска с запад-
ными странами. В частности, лидеры 
затронули вопрос санкций Евросо-
юза против Белоруссии и угрозы но-
вых ограничений из-за миграционного 
кризиса на границе республики с Лит-
вой и Польшей. По мнению президен-
тов, чтобы урегулировать ситуацию 
с беженцами, Западу стоит напрямую 
общаться на эту тему с властями Бело-
руссии. Владимир Путин привёл при-
мер, что европейские и другие страны 
сейчас контактируют с движением «Та-
либан» (запрещено в РФ), захватившим 
власть вооружённым путем в Афгани-
стане, но отказываются от разговора 
с руководством Белоруссии.

Кстати, несмотря на, казалось бы, 
удалённость Кабула от Минска, ли-
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« ОПРЕДЕЛЕНЫ 
ОБЩИЕ ОРИЕН-
ТИРЫ ФОРМИ-

РОВАНИЯ В ПЕРСПЕКТИВЕ 
ЕДИНОЙ ДЕНЕЖНО-КРЕ-
ДИТНОЙ ПОЛИТИКИ, ОСУ-
ЩЕСТВЛЕНИЯ ВАЛЮТНОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ, ИНТЕГРА-
ЦИИ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПЛА-
ТЁЖНЫХ СИСТЕМ И СОЗДА-
НИЯ ОБЩЕГО ПЛАТЁЖНОГО 
ПРОСТРАНСТВА В РАМКАХ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
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На новом этапе
Директором Курчатовского института назначен 
Марат Камболов

Денис Гриценко

В НИЦ «Курчатовский институт» 
произошли кадровые переме-

ны — постановлением правитель-
ства РФ его директором назначен 
Марат Камболов. Последние шесть 
лет он занимал пост вице-президен-
та научного центра, а до этого был за-
местителем министра образования 
РФ. Кандидатуру Камболова пред-
ложил президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук, после 
чего она была одобрена наблюда-
тельным советом научной органи-
зации и председателем правитель-
ства России.

Новый директор НИЦ «Курчатов-
ский институт» Марат Камболов 
сменил на этом посту Александра 
Благова, который, будучи специа-
листом по синхротронным иссле-
дованиям, теперь станет курировать 
Федеральную научно-техническую 
программу развития синхротрон-
ных и нейтронных исследований 
и исследовательской инфраструк-
туры на 2019–2027 годы. Это одна 
из ключевых научных программ 
института.

Марат Камболов имеет хороший 
опыт управления наукой ещё со вре-
мён своей бытности заместителем 
министра образования РФ. А по-
следние шесть лет он занимал пост 
вице-президента НИЦ «Курчатов-
ский институт».

Сегодня спектр научных задач 
НИЦ «Курчатовский институт» за-
метно расширился. Кроме тради-
ционного направления атомной 
энергетики сотрудники научного 
центра активно занимаются разви-
тием природоподобных техноло-
гий. Идеологом этого направления 
в России выступает президент Кур-
чатовского института Михаил Ко-
вальчук. Также в институте рабо-
тают над целым рядом совместных 
проектов с Министерством оборо-
ны, Министерством науки, другими 
важнейшими министерствами и ве-
домствами страны. В связи с этим 
особенно важным становится пе-
ревод на новый уровень как фунда-
ментальных и прикладных научных 

исследований, так и высокоуровне-
вого менеджмента.

— Я очень рад, что моё предложе-
ние о назначении Марата Камболова 
на должность директора Курчатов-
ского института было поддержано 
нашим наблюдательным советом 
и председателем правительства 
РФ, — сказал президент НИЦ «Курча-
товский институт» Михаил Коваль-
чук. — Это закономерный шаг на но-
вом этапе развития института. Так 
как сегодня мы являемся головной 
организацией по многим государ-
ственным мегапроектам, это тре-
бует помимо сильной научной со-
ставляющей принципиально нового 
уровня государственного управле-
ния.

Высшим органом управления 
НИЦ «Курчатовский институт» яв-
ляется наблюдательный совет, ко-
торый возглавляет президент 
института Михаил Ковальчук, на-
значаемый на эту должность указом 
президента РФ. Именно по решению 
набсовета определяются как основ-
ные направления и результаты науч-
ного развития института, так и на-
значение его директора.

Сегодня Национальный иссле-
довательский центр «Курчатов-
ский институт» является крупней-
шей научной организацией страны, 
в состав которой входит одиннад-
цать научных учреждений различ-
ного профиля: от генетики до авиа-
ционного материаловедения.

Создать ускорение
РФ и Белоруссия согласовали программы интеграции

 Новости

Экранизируй это
Российские боевые машины в Таджикистане дополнительно защитят

Антон Лавров, Роман Крецул, 
Анна Черепанова

Российские боевые машины 201-й во-
енной базы, расположенной в Таджи-

кистане, получат комплекты дополни-
тельной защиты. Бронетранспортёры 
БТР-82А и БМП-2М закроют решётчаты-
ми экранами и бронеплитами. Благода-
ря этому они станут менее уязвимыми 
к огню противника. Эксперты отмечают, 
что транспорт российских мотострел-
ков в критически важном регионе ста-
нет защищённым не только от пулемё-
тов, но даже от противотанковых ракет.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, принято 
принципиальное решение увеличить 
боевые возможности бронетехники 201-
й российской военной базы в Таджики-
стане. В частности, прорабатывается 
вопрос об оснащении бронетранспор-
тёров и боевых машин пехоты допол-
нительными защитными элементами.

Комплект состоит из двух видов за-
щиты. Первый — бронеплиты, которыми 
закрывают критически важные места 
машины. Вторая составляющая — ре-
шётчатые экраны, которые монтируют-
ся по периметру корпуса. Масса такого 
обвеса составляет около тонны. Обо-
рудование крепится на машину сила-
ми экипажа, это занимает примерно 
один час.

Бронеплиты должны обезопа-
сить экипаж боевой машины и десант 
от осколков и пуль калибра 7,62 мм 
и 12,6 мм на дистанциях от 400 м. Осо-
бенно это критично для бронетранспор-
тёров: их защита изначально была на-
столько слабой, что борт машины 
в некоторых случаях пробивался вы-
стрелами из 7,62-мм пулемёта.

Решётчатый обвес предназначен для 
защиты машины от реактивных гранат 
и противотанковых ракет. Она не сто-
процентна — вероятность срабатывания 
примерно 50 на 50 и зависит от места по-
падания. Если головная часть врежется 
между прутьями решётки, то боепри-
пас застрянет и не сработает. Есть так-
же вариант, что при столкновении гра-
наты с решёткой кумулятивная струя 
будет деформирована и её действие бу-
дет менее разрушительным.

Стоящая на вооружении российской 
армии бронетехника разрабатывалась 
в основном в годы холодной войны, ис-

ходя из средств поражения, которые 
могли быть применены в глобальном 
конфликте, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Алексей Хлопотов. Од-
нако в условиях локальных боевых дей-
ствий на первое место выходят лёгкие 
средства поражения.

— В Таджикистане остаётся угроза 
проникновения различных банд, у ко-
торых на вооружении как раз в основ-
ном лёгкое противотанковое оружие: 
гранатомёты, возможно, противотан-
ковые ракетные комплексы, — пояс-
нил Алексей Хлопотов. — Против этих 
средств необходимо усиливать защиту 
нашей техники. Уже давно разработаны 
специальные комплекты в виде решёт-
чатых экранов, которые очень эффек-
тивно работают против РПГ. Смысл 
в том, что, попадая в пластины решёт-
ки, сделанные не из простого металла, 
а из твёрдой броневой стали, разруша-
ется головная часть противотанковой 
гранаты — сама кумулятивная воронка, 
что намного уменьшает эффективность 
подрыва. Как правило, такие экраны 
спасают танк, а также БМП и БТР. Если 
такими защитными комплексами бу-
дут оснащаться машины, находящие-
ся у нас в Таджикистане, существенным 
образом повысится их выживаемость 
и безопасность экипажа. Эти меры не-
обходимы, потому что угроза реальна 
и со временем она будет только расти.

Базовые версии бронетранспортё-
ров и боевых машин пехоты неплохо 
защищены в лобовой проекции в соот-

ветствии с техническими заданиями 
Минобороны, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Виктор Мураховский.

— С этой стороны защита обеспечива-
ется практически от всего стрелкового 
оружия любых калибров, включая в том 
числе крупнокалиберные пулемёты, — 
пояснил он. — Но их бортовые проекции 
более уязвимы к поражению от крупных 
калибров. Технику этого поколения, ко-
нечно, необходимо оснащать комплек-
тами дополнительной защиты незави-
симо от того, где она дислоцируется.

За последние месяцы на фоне стре-
мительно менявшейся обстановки в Аф-
ганистане в среднеазиатском регионе 
была проведена серия крупных совмест-
ных военных учений. Манёвры прохо-
дят на территории Узбекистана, Кир-
гизии и Таджикистана. Кульминацией 
совместной подготовки войск должно 
стать антитеррористическое учение 
стран ШОС «Мирная миссия — 2021». Оно 
пройдёт на полигоне Донгуз в Оренбург-
ской области с 11 по 25 сентября.

В частях 201-й российской военной 
базы боевая учёба идёт не прекраща-
ясь. 9 сентября в пресс-службе Цен-
трального военного округа сообщили 
о завершении манёвров, в ходе которых 
отрабатывалось отражение нападения 
боевиков. По сценарию группа условно-
го противника на автомобилях пыта-
лась ворваться на территорию воинской 
части через КПП. К месту боестолкно-
вения оперативно прибыла группа ан-
титеррора на бронетранспортёрах 

БТР-82А, заблокировала и разгромила 
«боевиков».

До середины 2010-х российская во-
енная база (РВБ) в Таджикистане до-
вольствовалась техникой, оставшей-
ся от советской 201-й мотострелковой 
дивизии. Долгое время её материальная 
часть почти не обновлялась. Затем ситу-
ация начала быстро меняться.

С 2015 года мотострелковые под-
разделения перевооружили на новые 
бронетранспортёры БТР-82А с увели-
ченной огневой мощью. С 2018-го сюда 
поступают и модернизированные БМП-
2М. От базовой модели они отличаются 
улучшенным прицелом и приборами на-
блюдения, а также современной радио-
станцией Р-168 «Акведук».

Артиллерийскую группировку базы 
усилили дальнобойными РСЗО «Ураган» 
калибра 220 мм. Поскольку она должна 
быть готова к действиям в горной мест-
ности, в её составе есть и облегчённая 
техника — 122-мм самоходные артилле-
рийские установки «Гвоздика», а также 
зенитные пушки ЗУ-23, смонтирован-
ные на базе бронированных грузови-
ков «Урал».

Противовоздушную оборону базы 
укрепили зенитной ракетной системой 
С-300ПС. Для борьбы с малыми беспи-
лотниками и другими воздушными це-
лями на РВБ началась поставка самых 
современных переносных комплексов 
«Верба».

Получает 201-я база и новое пехотное 
вооружение. Её подразделения переос-
нащают на самую современную версию 
автомата Калашникова АК-12, мощные 
снайперские винтовки АСВК-М кали-
бром 12,7 миллиметра, пистолеты Яры-
гина и усовершенствованные реактив-
ные огнемёты.

В 2015 году в Таджикистане воссоз-
дали российскую авиагруппу. На рас-
положенном неподалёку от Душан-
бе аэродроме Гиссар сформировали 
смешанную вертолётную эскадрилью. 
В её составе ударные Ми-24П и военно-
транспортные Ми-8МТВ5-1.

База в Таджикистане — одно из не-
многих соединений, в составе которых 
есть собственный батальон беспилот-
ников. Для наблюдения за пригранич-
ными территориями и корректировки 
артиллерийского огня используются 
небольшие «Орлан-10», а также лёгкие 
«Элерон-3» и «Тахион».

Универсальный механизм

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

Российско-белорусские отношения 
выходят на принципиально новый 

качественный уровень. 9 сентября 
состоялись финальные консульта-
ции глав государств относительно 
28 союзных программ. Следующий 
этап — до конца года состоится за-
седание Высшего Госсовета, там все 
программы будут одобрены, отме-
тили Владимир Путин и Александр 
Лукашенко по итогам переговоров. 
В большинстве своём нынешний па-
кет инициатив затрагивает финансо-
во-экономическую составляющую 
взаимоотношений в рамках Союзно-
го государства. Примечательно, что 
после реализации намеченных про-
грамм степень интеграции между 
Россией и Белоруссией будет выше, 
чем между странами Европейского 
союза.

В геополитической плоскости 
союзные программы становятся 
новым символом интеграционных 
процессов в Евразии и при сохра-
нении существующей динамики 
вполне могут претендовать на уни-
версальный механизм для других 
государств.

За более чем двадцатилетие су-
ществования Союзного государ-
ства можно смело утверждать, что 
нынешние соглашения являются 
прорывом в интеграционных про-
цессах. Недаром их подготовка за-
няла почти три года.

Ключевые направления, по кото-
рым достигнуты договорённости, 
сосредоточены в энергетической, 
таможенной, налоговой, промыш-
ленной, аграрной, транспортной 
сферах. Предполагается, что про-
изойдут унификация хозяйствен-
ного законодательства, выработ-
ка общих принципов банковского 

и финансового надзора, единых 
подходов к санкционной политике. 
Планируется применение общих 
принципов на рынке труда и соци-
альных гарантий.

Москва и Минск предусмотре-
ли создание единого рынка нефти 
и нефтепродуктов, а также договор 
об общем рынке электроэнергии. 
У двух стран будет единая макро-
экономическая политика, а также 
произойдёт интеграция платёжных 
систем и гармонизация ДКП. Более 
того, Россия и Белоруссия перейдут 
к общей промышленной полити-
ке и взаимному доступу к госзакуп-
кам и госзаказам. Владимир Путин 
на итоговой пресс-конференции 
не исключил и создания Союзного 
парламента в будущем.

Накануне встречи глав Рос-
сии и Белоруссии очень любопыт-
но было наблюдать за западными 
то ли партнёрами, то ли против-
никами. Если в публичной сфере 
мало кто себе позволял заявления 

и комментарии, то в неформаль-
ных контактах вопрос будуще-
го российско-белорусских отно-
шений затмил все болезненные 
темы. Представители посольств, 
неправительственных организа-
ций, фондов сбились с ног в поис-
ках инсайда относительно пер-
спектив Союзного государства. 
И это неудивительно, ведь лю-
бой пример успешной интеграции 
на постсоветском пространстве 
они воспринимают как свой лич-
ный проигрыш, так как, получается, 
их подобные инициативы уже нель-
зя считать универсальными и не-
заменимыми, с ними вполне можно 
конкурировать.

Не было бы счастья, да несча-
стье помогло — за последний год 
коллективный Запад самостоя-
тельно и по своей суверенной воле 
давлением, санкциями, неумест-
ными, а зачастую просто глупыми 
комментариями очень поспособ-
ствовал интенсификации интегра-
ции. Если западным странам нра-
вится вести диалог относительно 
Белоруссии с беглыми политика-
ми, ни на что в самой республике 
не влияющими и пользующимися 
очень скромной поддержкой среди 
населения, это их право, но Россия 
и Белоруссия занимаются реаль-
ной политикой, и сейчас две стра-
ны достигли беспрецедентных ре-
зультатов.

Больше всего на Западе боялись, 
что главы государств объявят: обо-
значенные интеграционные про-
цессы между Россией и Белорусси-
ей завершатся созданием единого 
государства. Причём такая пози-
ция на Западе доминировала, не-
смотря на регулярные заявления 
президентов двух стран о противо-
положном.

Понятно, что у страха глаза ве-
лики, но всё чаще складывается 
впечатление, что многие политики 
на Западе создали иллюзию России 
(теперь и Белоруссии), в которой 
процессы идут по логике, макси-
мально комфортной для этих лю-
дей. Они возомнили себя проме-
теями XXI века, несущими огонь 
просвещения «варварам» с ядер-
ным оружием (то есть нам). Это 
и является фундаментальной ос-
новой отсутствия нормального, 
конструктивного диалога. И всё 
останется по-прежнему, пока эта 
позиция не изменится.

Есть все основания полагать, 
что зафиксированные интеграци-
онные инициативы станут только 
этапом на пути сближения России 
и Белоруссии. Когда финансово-
экономические разногласия прео-
долены и есть совершенно чёткое 
понимание алгоритмов интеграции 
по этим направлениям, открыва-
ются новые горизонты. И то, что те-
перь в республике на дежурстве на-
ходятся подразделения ВВС и ПВО 
участников Союзного государства, 
никого не должно смущать. Ведь 
совершенно логичными выглядят 
общие подходы к обороне и внеш-
ней политике таких близких пар-
тнёров, как Россия и Республика 
Беларусь.

МНЕНИЕ

« КОГДА ФИНАН-
СОВО-ЭКО-
НОМИЧЕСКИЕ 

РАЗНОГЛАСИЯ МЕЖДУ 
СТРАНАМИ ПРЕОДОЛЕНЫ 
И ЕСТЬ СОВЕРШЕННО ЧЁТ-
КОЕ ПОНИМАНИЕ АЛГО-
РИТМОВ ИНТЕГРАЦИИ ПО 
ЭТИМ НАПРАВЛЕНИЯМ, ТО 
ОТКРЫВАЮТСЯ НОВЫЕ ГО-
РИЗОНТЫдеры не смогли обойти стороной не-

стабильную обстановку в исламской 
республике. Александр Лукашенко за-
явил: «Даже мы, находясь в центре Ев-
ропы — далеко от театра военных дей-
ствий, ощутили на себе последствия 
афганского кризиса».

Так или иначе Москва в этой слож-
ной ситуации старается поддержи-
вать своего союзника, оказавшегося 
под давлением западных санкций. Так, 
на пресс-конференции стало известно, 
что Россия с сентября 2021 года по ко-
нец 2022-го выдаст Белоруссии кре-
диты на общую сумму $630–640 млн. 
О конкретных параметрах этого тран-
ша ведут переговоры правительства 
двух государств.

Непростые отношения со страна-
ми коллективного Запада — это толь-
ко один из аспектов интенсификации 

российско-белорусского сотрудниче-
ства, отметил в беседе с «Известиями» 
директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии Денис 
Денисов. В Москве и Минске, к при-
меру, серьёзно встревожены расшире-
нием НАТО на Восток и размещением 
военной инфраструктуры Североат-
лантического альянса вблизи границ 
России и Белоруссии. По словам экс-
перта, выработка единых подходов 
и базовых принципов внешней и обо-
ронной политики двух стран играет 
важную роль в текущей ситуации.

— Я бы сказал, что Россия и Белорус-
сия находятся на одной волне. Сейчас 
у Белоруссии весьма сложные отно-
шения с Западом, Россия проявля-
ет поддержку фактически во всём, 
Минск тоже идёт навстречу Мо-
скве — подготовка и будущее подпи-

сание дорожных карт свидетельству-
ют об этом. Сегодня отношения двух 
стран выглядят выверено, обе сторо-
ны ими в настоящее время довольны, — 
заключил старший научный сотруд-
ник Института философии Академии 
наук Белоруссии, политолог Алексей 
Дзермант.

�� РАСХЛЁБЫВАТЬ ВСЕМУ МИРУ

Тем временем ситуация в Афганиста-
не стала одной из важных тем прошед-
шего в этот же день саммита БРИКС, 
на котором председательствовала Ин-
дия.

Владимир Путин, в частности, 
отметил, что уход американцев 
и их союзников из республики при-
вёл к возникновению новой кризис-
ной ситуации. При этом, по его словам, 
ещё до конца неясно, как эти события 
скажутся на региональной и глобаль-
ной безопасности.

По-прежнему серьёзной проблемой 
остаётся наркотрафик. В Афганистане, 
по разным данным, производят около 
85% всего героина и морфина в мире. 
Именно этот вид незаконного биз-
неса, по информации Financial Times, 
составляет значимый доход для мно-
гих террористических организаций, 
включая движение «Талибан». Кроме 
того, серьёзную угрозу представля-
ют радикальные исламисты, которые 
могут попытаться попасть в соседние 
страны под видом беженцев.

— Уже много раз говорил, что ны-
нешний виток кризиса в Афганиста-
не — прямое следствие безответствен-
ных попыток навязать извне чуждые 
ценности, стремления строить мето-
дами социально-политической ин-
женерии так называемые демокра-
тические структуры, не учитывая 
ни исторические, ни национальные 
особенности других народов, игно-
рируя традиции, по которым живут 
в других странах, — уверен президент.

Подобные шаги, по мнению Влади-
мира Путина, оборачиваются лишь де-
стабилизацией и хаосом. А «расхлёбы-
вать последствия приходится всему 
мировому сообществу», подчеркнул 
он.

Следующий саммит БРИКС (Бра-
зилия, Россия, Индия, КНР и ЮАР), 
пройдёт под председательством Ки-
тая в 2022 году.
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Примирное поведение
РФ призвала к встрече ближневосточного квартета

Эльнар Байназаров

Москва надеется на скорейшую 
встречу «ближневосточного квар-

тета» посредников палестино-изра-
ильского урегулирования. Об этом 
«Известиям» заявил спецпредстави-
тель президента РФ по Ближнему Восто-
ку, замглавы МИД РФ Михаил Богданов, 
комментируя состоявшиеся в Москве 
9 сентября переговоры главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с израильским колле-
гой Яиром Лапидом. Палестина при этом 
готова и к прямому диалогу с израиль-
ской стороной под эгидой «квартета», 
заявил «Известиям» посол государства 
в РФ Абдель Хафиз Нофаль. Ещё одной 
темой встречи министров стал иранский 
ядерный потенциал. Как отметил Миха-
ил Богданов, РФ выступает за то, чтобы 
все участники сделки вернулись к пер-
воначальному соглашению, оформлен-
ному в виде резолюции Совбеза ООН.

Первый визит главы израильско-
го МИДа в Россию состоялся за месяц 
до памятной даты — 18 октября испол-
нится 30 лет с восстановления дипот-
ношений между двумя странами, ра-
зорванных в 1967 году. Ожидается, что 
в этот день в Москву прибудет израиль-
ский премьер Нафтали Беннет.

Визит проходил на фоне очеред-
ного витка палестино-израильского 
конфликта: 8 сентября в Иерусалиме, 
Шхеме и Наблусе произошли столкно-
вения арабов и полиции, за день до это-
го во всех израильских тюрьмах нача-
лись беспорядки.

Единственным международным 
форматом для обсуждения конфликта 

остаётся «ближневосточный квартет». 
Россия выступает за скорейшую его 
встречу, чтобы «в коллективном форма-
те обсудить состояние дел и наметить 
какие-то шаги», пояснил «Известиям» 
замглавы МИД РФ Михаил Богданов.

— Я имею в виду, что этот формат 
«квартета»  — он единственный эф-
фективный, признанный и упомянут 
в международных документах. Но во-
прос о времени зависит, к сожалению, 
не только от нас. Со стороны американ-
ских партнёров мы не видим быстрой 
положительной реакции. Встретиться 
можно и до, и во время, и после Генас-
самблеи ООН. Мы давно уже говорим 
об этом, — подчеркнул дипломат.

Отвечая на вопрос «Известий» 
о предстоящей встрече «квартета», гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров заявил, что 
Россия заинтересована «в том, чтобы 
после долгого перерыва такая встре-
ча состоялась».

— На данном этапе мы говорим 
о возможности министерского уров-
ня. Наши специальные представители 
в «квартете» общались несколько ме-
сяцев назад. Все вроде бы согласились 
с тем, что эту работу можно возобно-
вить. Администрация Байдена к это-
му готова, в отличие от своих пред-
шественников. Когда это произойдёт, 
будет зависеть от всех участников 
«квартета», — подчеркнул министр.

И уточнил, что Москва, в свою оче-
редь, готова это сделать в любой мо-
мент, поскольку считает «полезным 
обменяться мнениями о том, как меж-
дународное сообщество может помочь 
создать условия для достижения дого-

ворённости между Израилем и Пале-
стиной, потому что только им можно 
договориться о разрешении всех сохра-
няющихся противоречий».

Сергей Лавров также напомнил, что 
российское предложение провести 
прямые переговоры Палестины и Из-
раиля в Москве по-прежнему в силе.

Его израильский коллега Яир Ла-
пид в ответ на тот же вопрос «Извес-
тий» уточнил, что «никто не собирается 
организовывать заседание “ближнево-
сточного квартета” на полях Генассам-
блеи в сентябре», поскольку, по мнению 
министра, «пока нечего просто обсуж-
дать».

В свою очередь, Палестина хоте-
ла бы активизировать роль «квартета» 
и считает, что главную роль должны 
играть именно прямые палестино-из-
раильские переговоры. Об этом «Извес-

тиям» заявил посол государства в РФ 
Абдель Хафиз Нофаль.

— Мы не знаем, пройдёт ли встре-
ча «квартета» в рамках Генассамблеи, 
но мы бы этого очень хотели. Мы всегда 
подчёркивали важность и роль форма-
та в мирном процессе, он остаётся обще-
признанным ориентиром. Но следует от-
метить, что Палестина готова к прямому 
диалогу с израильской стороной на но-
вых условиях. Мы хотим мира. Но нам 
нужно новое видение. Мы хотим, что-
бы любые переговоры основывались 
на принципе сосуществования двух го-
сударств и проходили под эгидой «квар-
тета», — заключил дипломат.

По мнению арабиста и экс-депутата 
кнессета Израиля Ксении Светловой, 
нет никаких предпосылок, что во вре-
мя Генассамблеи ООН состоится личная 
встреча премьера Нафтали Беннета и па-

лестинского президента Махмуда Абба-
са (в Израиле его называют Абу Мазен).

— В период правления Беннета слож-
но ожидать какого-либо прогресса 
на палестино-израильском направле-
нии. Недавно министр обороны Бени 
Ганц посетил Рамаллу и встретился 
с Абу Мазеном. Несмотря на то что этот 
шаг очевидно был согласован с Бенне-
том, после этого визита премьер обру-
шился с критикой на Ганца, спрашивая, 
почему он проводит подобные встречи. 
Таким образом Беннет попытался объ-
яснить своим сторонникам, что он про-
тив таких контактов, — отметила экс-
перт.

Она напомнила, что при прежнем 
премьере Биньямине Нетаньяху также 
были сообщения о возможной встрече 
с палестинским руководством и Россия 
пыталась этому способствовать, одна-
ко этого так и не произошло.

— В Рамалле тоже понимают: если два 
лидера встретятся, это будет не просто 
встреча, а начало нового этапа в отно-
шениях. Возможно, что-то изменится 
перед Генассамблеей. Но пока ситуация 
с побегом шести заключённых из изра-
ильской тюрьмы создаёт дополнитель-
ную сложность для встречи и не способ-
ствует сближению, — констатировала 
эксперт.

Основной темой переговоров Лав-
рова и Лапида стала иранская ядерная 
сделка. «Иран — экспортёр терроризма 
номер один в мире, и он подвергает опас-
ности всех нас», — заявил израильский 
министр в ходе пресс-конференции по-
сле переговоров.

— К сожалению, пока иранское при-
сутствие в регионе продолжается, в Си-
рии и на всём Ближнем Востоке не бу-
дет стабильности. Продвижение Ирана 
к ядерному потенциалу — это не только 

проблема Израиля, это проблема все-
го мира. Миру необходимо остановить 
Иран от обладания ядерным оружием 
любой ценой. Если мир этого не сдела-
ет, Израиль оставляет за собой право 
действовать, — предупредил Яир Лапид.

Михаил Богданов, в свою очередь, 
пояснил «Известиям», что позиция РФ 
по этому вопросу не поменялась.

— Мы выступаем за то, что всем надо 
вернуться к выполнению иранской 
ядерной сделки, которая была заклю-
чена в виде резолюции СБ ООН, — отме-
тил замглавы МИД РФ.

Политолог Зеев Ханин заявил «Извес-
тиям», что иранский вопрос крайне ак-
туален для Израиля, поскольку Теге-
ран сейчас гораздо ближе к получению 
ядерного оружия, чем шесть лет назад, 
когда была заключена сделка.

— Поэтому и состоялся визит: им нуж-
но понять позицию РФ, насколько в Мо-
скве будут готовы к тому, что Израиль 
начнёт предпринимать собственные 
шаги против Ирана, если не удастся вер-
нуться к ядерному соглашению, — отме-
тил эксперт.

Примечательно, что днём ранее иран-
ский вопрос в Москве обсуждал и глав-
ный переговорщик по Совместному все-
объемлющему плану действий (СВПД) 
от США Роберт Малли.

Пост главы МИД Израиля Яир Лапид 
занял в июне в результате коалицион-
ного соглашения с другими оппозици-
онными силами. Лапид, чья партия «Еш 
Атид» набрала на последних парламент-
ских выборах 17 мандатов и шла на вто-
ром месте в общем зачёте, должен был 
стать премьер-министром. Но он усту-
пил этот пост лидеру «Ямины» Нафтали 
Беннету — первые два года премьерское 
кресло занимает он, в 2023 году этот пост 
займёт Лапид.

Все к одному 
Страны ШОС и ОДКБ согласуют позицию по Афганистану

Эльнар Байназаров

С траны ШОС и ОДКБ во время самми-
тов 16–17 сентября выработают еди-

ную позицию по отношению к ситуации 
в Афганистане. Об этом «Известиям» за-
явили в Госдуме. Там подчеркнули: без-
опасность Центральноазиатского ре-
гиона остаётся приоритетной для РФ, 
главной задачей предстоящих встреч 
ШОС и ОДКБ станет недопущение уси-
ления радикальных группировок и нар-
котрафика в регионе. Между тем пока 
позиции соседей Афганистана совпада-
ют не во всём: Таджикистан выступил 
против правительства талибов (запре-
щены в РФ), в то время как Узбекистан 
приветствовал создание нового каб-
мина и выразил готовность с ним со-
трудничать. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что нивелирование 
разногласий в подходах к «Талибану» 
и станет главной задачей саммитов. Тем 
временем стала известна дата инаугу-
рации временного правительства — 
11 сентября — в годовщину терактов 
в Нью-Йорке.

�� САММИТ ЗА САММИТОМ

Очный саммит ОДКБ состоится в Ду-
шанбе 16–17 сентября, в эти же дни там 
пройдёт и встреча глав государств — 
членов ШОС.

Как заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Виктор Водо-
лацкий, главной темой обеих встреч 
станет ситуация в Афганистане.

— И ШОС, и ОДКБ — те структуры, 
куда кроме РФ входят страны, которые 
непосредственно граничат с Афгани-
станом. Естественно, что безопасно-

сть этих государств небезразлична РФ. 
Поэтому на повестке дня этот вопрос 
будет стоять, во время встреч долж-
ны быть выработаны единая система 
и единый подход к тому, что происхо-
дит в Афганистане, чтобы не допустить 
роста нестабильности и укрепления 
радикальных группировок в сопре-
дельных странах, — заявил парламен-
тарий.

По его словам, главная задача для 
государств региона, которую будут об-
суждать в Душанбе: как обезопасить 
и стабилизировать ситуацию на гра-
нице с Афганистаном. Ранее глава 
МИД РФ Сергей Лавров заявил, что 
«от безопасности наших центрально-
азиатских союзников зависят те риски, 
которые могут дополнительно созда-
ваться на территории уже РФ».

Перед саммитами ОДКБ и ШОС, 
8 сентября, страны G7 также решили 
провести встречу по ситуации в Аф-
ганистане, пригласив на неё предста-
вителей России и КНР. Однако Москва 
от участия отказалась, поскольку, как 
заявила официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова, у российской 
стороны нет понимания относительно 
саммита. По её словам, Москва получа-
ла сигналы от Парижа и Берлина о воз-
можности некой встречи по этой теме, 
однако речи о проведении её в форма-
те «большой семёрки» не шло.

Ранее глава МИД Японии Тосимицу 
Мотэги сообщил, что на консультаци-
ях 8 сентября должны собраться ди-
пломаты из более чем 20 стран. Он под-
черкнул: важно, чтобы в этой встрече 
участвовали Россия и Китай, «у кото-
рых есть на Афганистан определённое 
влияние».

Как пояснил собеседник «Извес-
тий» в дипломатических кругах одно-

го из европейских участников G7, речь 
шла о двух разных встречах.

— Учитывая влияние России и Ки-
тая на Афганистан, смысл пригласить 
их есть. Однако речь идёт об отдель-
ном формате, — уточнил источник.

Директор Центра евроазиатских 
исследований МГИМО, эксперт клу-
ба «Валдай» Иван Сафранчук пояснил 
«Известиям», что Москва и Пекин от-
казались от участия в виртуальной 
встрече G7 потому, что не видят в этом 
необходимости.

— Обе страны очень чувствительны 
к вопросам статуса и не хотят, чтобы 
ситуация выглядела следующим обра-
зом: когда они нужны, страны «семёр-
ки» их зовут, а когда не нужны — в клуб 
ведущих государств мира их не при-
глашают, — отметил эксперт. — Поэ-
тому РФ и КНР отказались от участия. 
Все необходимые вопросы они обсудят 
на предстоящем саммите ШОС.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сотников заявил «Известиям», что 
неучастие Москвы и Пекина в заседа-
нии G7 связано также с тем, что «се-
мёрка» не признаёт и не собирается 
признавать режим в Кабуле, в то вре-
мя как РФ и КНР считают его факти-
ческой властью, но не признают офи-
циально.

Другой саммит по ситуации в Цен-
тральной Азии запланировал Паки-
стан — на виртуальную встречу собе-
рутся главы МИДов стран, граничащих 
с Афганистаном.

«Министр иностранных дел Паки-
стана Шах Махмуд Куреши возглавит 
встречу, в которой примут участие Ки-
тай, Иран, Таджикистан, Туркменистан 
и Узбекистан», — сообщили 8 сентября 
в пакистанском МИДе.

Ситуация в Афганистане также ста-
ла предметом обсуждения главы Евро-
совета Шарля Мишеля и президента 
РФ Владимира Путина. Шарль Мишель 
указал, что у ЕС и России «есть общий 
интерес в обеспечении региональной 
стабильности», а также отметил: ЕС 
считает приоритетным «предотвраще-
ние гуманитарной катастрофы, борь-
бу с контрабандой наркотиков и гаран-
тии соблюдения прав человека, в том 
числе женщин, девочек и меньшинств».

�� РАЗНОСТЬ ПРИЗНАНИЙ

Через двое суток после объявления 
нового правительства талибов пока 
ни одна страна мира не пошла на поли-
тическое признание их власти. Госсе-
кретарь США Энтони Блинкен отметил, 
что временный кабмин не производит 
впечатления инклюзивного, несмотря 
на прежние заявления. В ЕС выступили 
с аналогичным заявлением, уточнив, 
что новое правительство не выглядит 
«репрезентативным ни с религиозной, 
ни с национальной точки зрения».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сообщил, что рос-
сийские власти пока не планируют 
проводить переговоры с движением 
«Талибан». Спикер Кремля подчерк-
нул: «Россия будет очень вниматель-
но следить за шагами нового прави-
тельства». Как сообщило 9 сентября 
афганское агентство The Khaama Press, 
новые власти в Кабуле планируют че-
рез полгода провести выборы, по ре-
зультатам которых и будет сформиро-
вано уже полноценное правительство.

При этом РФ оказалась в числе пя-
тёрки стран, чьи представители при-
глашены на инаугурацию нового 
правительства Афганистана. Пред-
ставлять Москву, вероятно, будет 
российский посол в Кабуле, заявила 
ранее спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко. Помимо РФ приглашены так-
же Иран, КНР, Пакистан и Катар. Ста-
ло известно, что церемония пройдёт 
11 сентября — в 20-ю годовщину терак-
тов в Нью-Йорке.

МИД Китая 8 сентября заявил, что 
«поддерживает афганцев в выборе 
пути развития, соответствующего на-
циональным условиям».

Среди всех стран Центральной Азии 
только Узбекистан заявил, что при-
ветствует формирование временного 
правительства в Афганистане. В МИДе 
республики отметили, что надеются 
на установление в соседней стране 
«межнационального согласия». «Узбе-
кистан готов к развитию конструктив-
ного диалога и практического взаимо-
действия с новыми государственными 
органами Афганистана», — говорится 
в заявлении МИДа.

Мир

Теракты 11 сентября 2001 года стали 
отправной точкой в войне всего мира 
с международным терроризмом. Ос-
новным полем битвы оказался Аф-
ганистан, возглавляемый тесно свя-
занным с «Аль-Каидой» движением 
«Талибан» (*обе организации запре-
щены в РФ). Но если позиции пер-
вых многолетняя афганская опе-
рация США и союзников ослабила, 
то в случае с талибами сделать это-
го не удалось.

20 лет спустя американцы, поте-
рявшие в афганской кампании более 
2,3 тыс. человек убитыми и свыше 20 
тыс. ранеными, а также потратившие 

на свою самую длительную войну бо-
лее $2,1 трлн, оставили страну на по-
печение тех же талибов.

О том, как поменялись Афгани-
стан, движение «Талибан» и отноше-
ние к нему в мире, — в специальном 
проекте «Известий».

Полностью 
спецпроект  
смотрите  
здесь

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

20 ЛЕТ СПУСТЯ

Основной темой переговоров Сергея Лаврова и Яира Лапида стала иранская 
ядерная сделка
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Где уж найм 
В России резко сократились предложения на рынке арендного жилья

Мария Перевощикова

С начала лета количество арендных 
квартир в крупных городах РФ за-

метно снизилось. Так, в Москве объ-
ём предложения съёмного жилья со-
кратился на 18%, в Петербурге — на 13%, 
в Омске — на 57%, в Воронеже — на 36%, 
в Новосибирске — на 34%, в Тюмени — 
на 72%. Об этом «Известиям» сообщи-
ли участники рынка недвижимости. По-
сле начала пандемии спрос на съёмное 
жильё стал стабильно высоким, сей-
час он выше на 25–30% по сравнению 
с 2020 годом. Его подогревают гражда-
не, купившие квартиры в новострой-
ках и продавшие старые, — пока новые 
дома недостроили, они снимают жи-
льё. В августе средние арендные став-
ки по стране выросли на 10–15%, отме-
чают эксперты.

�� ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ СНИЖЕНИЕ

В большинстве крупных городов Рос-
сии отмечается дефицит предложе-
ния на рынке аренды жилья, особенно 
в центральных районах. Так, в Тюме-
ни по сравнению с началом лета коли-
чество сдаваемых квартир рекордно 
снизилось — на 72%, в Омске — на 57%, 
в Воронеже — на 36%, в Новосибир-
ске — на 34%, в Красноярске — на 28%, 
в Перми — на 6%, в Москве — на 18%, 
в Санкт-Петербурге — на 13%, расска-
зала «Известиям» руководитель де-
партамента аренды жилой и коммер-
ческой недвижимости федеральной 
компании «Этажи» Ольга Павлинова.

По данным «Авито Недвижимости», 
в первом полугодии 2021-го по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года объём предложения сократился 
во многих крупных городах — напри-
мер, в Казани — на 26%, Уфе — на 25% 
и Самаре — на 23%. По информации сер-
виса, с начала лета количество свобод-
ных съёмных квартир в Москве снизи-
лось на 13%, в Екатеринбурге — на 23%, 
в Казани — на 16%, в Красноярске — 
на 13%, в Новосибирске — на 16%.

Начиная с августа спрос на рынке 
арендного жилья в Москве приобрёл 
ажиотажный характер и предложе-
ние действительно заметно сократи-
лось, подтвердил управляющий пар-
тнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. Ликвидные объекты 
сдаются в течение нескольких дней 
или даже часов, уточнил он. Спрос 
сейчас не только выше прошлогодне-
го, но и превосходит показатели до-
ковидного 2019 года, сказал эксперт. 
По сравнению с августом 2020-го ин-
терес к съёмному жилью увеличился 
на 25%, а в сравнении с августом 2019-
го — на 40%.

— Если до пандемии пиковый спрос 
на аренду жилья приходился на август–
сентябрь, то теперь он стабильно вы-
сокий в течение всего года. По сравне-
нию с 2020-м в этом году спрос выше 
в среднем на 25–30%, — сказала Ольга 
Павлинова.

Спрос подогревают граждане, ко-
торые продали свою квартиру и купи-
ли первичное жильё. Пока новые дома 

недостроили, они живут в арендован-
ных квартирах, пояснила она.

Высокий спрос сейчас обуслов-
лен также началом делового сезона 
и ослаблением антиковидных огра-
ничений: многие компании и органи-
зации вернулись к очным форматам 
работы, что способствовало увеличе-
нию числа потенциальных арендато-
ров, отметил руководитель проектов 
направлений вторичной недвижи-
мости и долгосрочной аренды «Ави-
то Недвижимости» Сергей Хахулин. 
Кроме того, в числе арендаторов ока-
зались и те, кто не смог купить себе 
новую квартиру из-за подорожания 
квадратного метра, отметила гене-
ральный директор VSN Realty Яна 
Глазунова.

В Минстрое на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

�� ЦЕНОВАЯ ПОЛИТИКА

На фоне дефицита конкуренция 
за свободные объекты очень высо-
ка, а это ведёт к росту ставок арен-
ды, отметила Ольга Павлинова. Самые 
привлекательные варианты (хорошее 
состояние, удобное расположение) 
за август подорожали на 10–15%. Арен-
додатели стали более тщательно вы-
бирать квартирантов, добавила она.

По данным ЦИАН, за последние 
несколько недель арендные ставки 
на жильё в среднем по России вырос-
ли на 5–7%. В августе, после планомер-
ного снижения, они стали отыгрывать 
свои позиции на фоне увеличения 
спроса перед деловым сезоном, ска-
зала эксперт аналитического центра 
компании Виктория Кирюхина.

Арендные ставки поднимают и ин-
весторы, которые покупали недвижи-
мость для сдачи в аренду, отметила 

Яна Глазунова. Они пересчитывают 
свою финансовую модель: например, 
раньше окупить квартиру за 10 млн 
рублей они могли за 25 лет, при ны-
нешней стоимости в 15 млн рублей это 
возможно только при более высокой 
ставке, пояснила она.

Но в среднесрочной и долгосроч-
ной перспективе на рынке аренд-
ного жилья должен появиться до-
полнительный объём предложения, 
полагает акционер, управляющий 
партнёр ГК «Основа» Олег Колченко. 
Часть инвесторов, купивших жильё 
в ещё недостроенных домах, скоро 
выведут его на арендный рынок. Это 
должно стабилизировать соотноше-
ние спроса и предложения, считает 
он. Кроме того, популярность аренд-
ных квартир с увеличением возмож-
ностей удалённой работы снижают 
загородные дома, добавила предсе-
датель совета директоров компании 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхотова.

По мнению Ольги Павлиновой, де-
фицит предложения на рынке прод-
лится как минимум до середины но-
ября.

— Затем можно ожидать посте-
пенного восстановления объёма 
предложения и корректировки цен: 
те, кто не успел сдать своё жильё 
в период ажиотажа, будут снижать 
ставки аренды и более лояльно от-
носиться к потенциальным аренда-
торам, — отметила она.

В 2020 году на фоне ослабления 
антиковидных мер и с началом де-
лового сезона рантье тоже под-
нимали ставки, однако со вторым 
пиком пандемии арендное жильё 
снова подешевело, напомнила Вик-
тория Кирюхина. В 2021 году ситуа-
ция иная: новых ограничительных 
мер не анонсировано, поэтому став-
ки продолжат расти в октябре ещё 
на 2–3%, а затем наступит стагнация, 
считает эксперт.

С оздоровлением
A Заявки от стратегических 

инвесторов ЦБ будет прини-
мать в период с 11 по 22 октября, до этого 
они могут подать заявки на due diligence. 
Эта процедура подразумевает состав-
ление объективного представления 
об объекте инвестирования, включа-
ет в себя оценку рисков, всестороннее 
исследование деятельности компании 
и так далее.

На due diligence в ЦБ подано три за-
явки, рассказал федеральный чинов-
ник. Он уточнил, что это «окологосу-
дарственные компании».

Интерес к покупке «Открытия» про-
являет банк ВТБ, рассказал собеседник 
«Известий» в системно значимом бан-
ке, информацию подтвердил источник 
на финансовом рынке. Однако, по сло-
вам двух участников наблюдательного 
совета ВТБ, банк к продаже «Открытия» 
относится безразлично.

— На набсовете ВТБ это не обсуждает-
ся, — рассказал «Известиям» один участ-
ник набсовета, второй это подтвердил.

Глава ВТБ Андрей Костин в сентябре 
2017 года в кулуарах Восточного эконо-
мического форума не исключал покуп-
ку «Открытия» после его финансового 
оздоровления, передавали информа-
гентства.

— Под у мат ь всегда го товы , 
но мы должны понять, что банк может 
после санации представлять. Есть опа-
сения, что какие-то активы могут уйти 
или люди разбежаться, — говорил Анд-
рей Костин.

Некоторое время назад Минэконом-
развития и ФАС инициировали законо-
проект о запрете государству, включая 
госбанки, покупать частные финансо-
вые организации, напомнил собеседник 
«Известий» в системно значимом бан-
ке. Однако законопроект так и не был 
принят. По его словам, это означает, 
что «Открытие» может купить государ-
ственная структура.

Вопрос о запрете для государства 
покупать новые активы на финансовом 
рынке затрагивался ещё в 2018 году — 
с идеей выступали в ФАС и ЦБ. Весной 
2019-го Минэкономразвития подгото-
вило соответствующий законопроект. 
В январе его доработанный вариант 
был внесён в правительство. Документ 
содержал поправки в закон «О защите 
конкуренции»: в нём появилась допол-
нительная глава о допустимом участии 
государства в капитале финансовых 
компаний. Запрет на покупки касал-
ся Российской Федерации и её субъек-
тов, государственных и муниципальных 
образований, а главное — ЦБ и компа-
ний или банков с госучастием (если 50% 
в них подконтрольно государству или 
регулятору).

— Центральный банк сделал всё для 
того, чтобы зарубить этот законопро-
ект, — посетовал федеральный чинов-
ник.

В ЦБ и ФК «Открытие» не ответи-
ли на вопросы «Известий» о схеме про-
дажи финансовой корпорации. В ВТБ 
оперативно не ответили на запрос о за-
интересованности в приобретении «От-
крытия».

Стратегическим инвестором, кото-
рый в силах позволить себе приобрести 
контрольный пакет акций банка «От-
крытие», может быть либо сопостави-
мая по масштабам бизнеса структура, 
либо зарубежный интересант, счита-
ет директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Ирина Носова. 

Однако в первом случае продажа бу-
дет затруднена ввиду того, что значи-
тельная часть крупнейших институтов 
имеет госучастие в капитале, и такая 
сделка лишь приведёт к ещё больше-
му огосударствлению сектора. Во вто-
ром — из-за санкций, в связи с чем спрос 
на такой актив будет ограничен. В слу-
чае если всё же удастся найти страте-
гического инвестора, то, скорее всего, 
им будет выступать некая крупная ква-
зигосударственная структура, уверена 
Ирина Носова.

— При этом более вероятной кажет-
ся продажа банка частями по 10–15% ак-
ций. В таком случае спрос может быть 
гораздо активнее за счёт появления за-
интересованных частных инвесторов, — 
отметила она.

Реализация столь крупного пакета 
(50% плюс одна акция) стратегическо-
му инвестору сразу резко ограничива-
ет пул потенциальных приобретателей, 
которые могли бы «потянуть» такую по-
купку, констатировал управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Александр Сараев. Усложняет 
ситуацию ещё и то, что Банк России 
планирует не допустить к участию го-
сударственные или полугосударствен-
ные структуры.

— У частных структур в послед-
ние годы интерес к банковскому сек-
тору и так был небольшой, а после кри-
зиса тем более. Покупать по цене выше 
капитала сейчас никто не готов. В дан-

ный момент сложно предположить, что 
на российском рынке найдётся частная 
структура, готовая приобрести 50% «От-
крытия». Если же искать стратегиче-
ского инвестора за границей, то этот 
процесс определённо потребует ещё 
больше времени и сроки реализации 
придётся переносить, — уверен эксперт.

Стоимость бизнеса «Открытия» мож-
но оценить в 500–550 млрд рублей, от-
метил доцент кафедры финансового 
менеджмента РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Аяз Алиев. Следовательно, цена кон-
трольного пакета способна составить 
примерно 250–260 млрд рублей. При 
этом спрос на акции банка на бирже 
во многом будет зависеть от основно-
го инвестора и держателя контрольно-
го пакета. Если будет ясная стратегия 
развития, а потом и хорошая прибыль 
и доходность на капитал, то и востре-
бованность акций будет высокой, по-
лагает эксперт.

В 2020 году группа «Открытие» зара-
ботала 43,4 млрд рублей чистой прибы-
ли, следует из их отчётности по МСФО. 
Глава «Открытия» Михаил Задорнов ещё 
в 2019-м заявлял в интервью «Извести-
ям», что через IPO может быть продано 
20–25% акций банка. При этом он гово-
рил, что финансовая корпорация заин-
тересована не в одном стратегическом 
инвесторе, а в нескольких. По его сло-
вам, пакет акций должен быть реализо-
ван не менее чем за треть капитала бан-
ка на момент продажи.

Курортное топливо

Александр Фролов

Аналитик

Росстат зафиксировал первое сни-
жение цен на моторное топливо 

с апреля 2021 года. Если в конце авгу-
ста бензин (средний показатель по всем 
маркам) стоил 49,08 рубля за литр, а диз-
топливо — 50,69 рубля, то в начале теку-
щей недели эти показатели сократились 
до 48,93 и 50,62 рубля соответственно. 
Период отпусков закончился, а с ним ис-
чез и повышенный спрос.

Как тут в очередной раз не вспом-
нить народное творчество? «Нефть 
дешевеет — бензин дорожает, нефть 
дорожает — бензин дорожает. Бен-
зин целеустремлённый, будь как 
бензин!» Конечно, смешно. И не ска-
зать, что неправда. Скорее полуправ-
да. Моторное топливо, конечно, доро-
жает. И, безусловно, будет дорожать. 
Но от цен на нефть этот процесс за-

висит лишь опосредованно, а кроме 
того, периодически рост всё же обо-
рачивается снижением. Особенно, 
когда исчезают внешние факторы, ко-
торые чрезмерно этот рост ускоряли.

Бензин в нашей стране — один 
из самых дешёвых на планете. По со-
стоянию на 6 сентября Россия на-
ходилась на 24-м месте в рейтинге 
Global Petrol Prices по дешевизне бен-
зина из 167 государств и регионов. 
Притом на 22-м и 23-м местах распо-
ложились Саудовская Аравия и ОАЭ, 
которые в массовом сознании вос-
принимаются как страны с практиче-
ски бесплатным топливом. И разница 
в стоимости явно не поражает вооб-
ражение — четыре и один рубль соот-
ветственно. А цены в Норвегии уже 
обогнали российские в три раза.

Здесь можно использовать довод 
о благосостоянии населения и до-
ступности бензина при текущих це-
нах на фоне имеющегося уровня 
зарплат. И этот довод будет правиль-
ным. Особенно, если мы учтём со-
кратившееся благосостояние граж-
дан за кризисный период. Однако 
по доступности моторного топли-
ва Россия — крепкий середнячок. Всё 
не так благополучно, как в Норвегии, 
но и не так шокирующе, как на Укра-
ине.

Моторное топливо — товар спец-
ифический. Его можно одновремен-
но отнести к жизненно необходимым 
продуктам и к предметам «лёгкой ро-
скоши», влияющим исключительно 

на комфорт. К примеру, если не будет 
моторного топлива, то не смогут ез-
дить кареты скорой помощи и пожар-
ный спецтранспорт. А будете вы пере-
двигаться на личном автомобиле или 
на автобусе, влияет только на удоб-
ство ваших поездок (если, конечно, 
проигнорировать фактор пандемии). 
При этом спрос на моторное топливо 
крайне велик. К примеру, в РФ из по-
рядка 40 млн т производимого бензи-
на на внутреннем рынке потребляет-
ся около 36 млн т. Подавляющая часть 
конечной цены в моторном топливе — 
это налоги, а отнюдь не сырьё.

Россия не исключение. Налого-
вая составляющая доминирует в ко-
нечной цене. Но в нашем случае есть 
несколько дополнительных обстоя-
тельств, которые и привели к увели-
чению цен этим летом. Первое из них 
можно назвать «открытостью эконо-
мики». А если точнее, то с 2019 года 
в нашей стране реализуется финаль-
ный виток большого налогового ма-
нёвра. В его рамках происходит по-
степенное снижение экспортной 
пошлины на нефть и нефтепродук-
ты, а параллельно с этим увеличива-
ется ставка налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ). Конкретная 
величина НДПИ, которую долж-
ны уплатить нефтегазовые компа-
нии, зависит также от рублёвой цены 
на нефть.

Таким образом, внутренние цены 
на нефтепродукты сознательно ста-
вились в зависимость от котировок 

на внешних площадках. Чтобы сни-
зить эту зависимость, вводились раз-
личные механизмы. К примеру, демп-
фирующая надбавка. Но для того 
чтобы надбавка полноценно выпол-
няла свои функции, необходимо было, 
чтобы вшитая в неё условная цена со-
относилась с рыночными реалиями. 
В начале года между условной ценой 
и рыночной образовался заметный 
разрыв, скорректировать который 
решено было только в мае.

При этом с начала лета начали ра-
сти цены на нефть, в том числе рублё-
вые. Поэтому складывалась следую-
щая ситуация: нефтепродукты резко 
дорожают на внешних площадках, 

а налоговое бремя растёт. Но само 
по себе это необязательно должно 
было привести к заметному росту цен 
на моторное топливо на внутреннем 
рынке. Спусковым крючком стало на-
чало сезона отпусков.

Многие наши сограждане ввиду 
пандемических реалий были вынуж-
дены променять авиакеросин на бен-
зин. В том смысле, что вместо тра-
диционного полёта в южные страны 
они предпочли автотуризм. Во мно-
гих случаях спрос на моторное то-
пливо в летние месяцы превысил по-
казатели доковидного 2019 года. Рост 
был относительно небольшим — 1–2%, 
но этого хватило, чтобы периодиче-

ски создавать на биржевых площад-
ках ситуации повышенного спроса. 
Притом надо понимать, что постав-
ки на биржу со стороны нефтяных 
компаний значительно превышали 
требования, установленные прави-
тельством. Также надо понимать, что 
по рекомендации Минэнерго зара-
нее были сделаны необходимые запа-
сы топлива.

Фактически мы можем выде-
лить следующие основные обстоя-
тельства, которые привели к росту 
цен на бензин этим летом: давление 
внешних площадок, низкий курс руб-
ля и поэтому дорогая нефть, а также 
повышенный спрос со стороны по-
требителей.

В августе мы писали о том, что 
«приближающаяся осень приостано-
вит автотуризм, потребление мотор-
ных топлив войдёт в нормальное се-
зонное русло». По всей видимости, 
наблюдавшееся Росстатом снижение 
средних цен — это признак той самой 
нормализации.

К сожалению, вряд ли «кроличья 
нора», в которую упал бензин, ока-
жется слишком глубокой. Ожидать 
дальнейшего резкого снижения цен, 
то есть отскока на 2–3 рубля на литр, 
не приходится. Гадать на ценах — за-
нятие крайне неблагодарное, но мож-
но предположить, что, если не про-
изойдёт ничего экстраординарного, 
к концу текущего года средние цены 
на бензин в России могут снизиться 
до 48,2–48,3 рубля за литр.

МНЕНИЕ

Реализация столь круп-
ного пакета (50% плюс 
одна акция) страте-
гическому инвестору 
резко ограничивает пул 
потенциальных приоб-
ретателей
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Наличный кабинет
Мошенники стали звонить от имени службы поддержки госуслуг

Наталья Ильина

Мошенники стали звонить россия-
нам от имени службы поддержки 

портала госуслуг: они уверяют граж-
дан, что аккаунт взломан, и выпытыва-
ют данные для входа в личный кабинет. 
Об этом «Известиям» рассказали в ком-
пании DeviceLock. В «Лаборатории Ка-
сперского» подтвердили, что в начале 
сентября звонки по этой тематике до-
стигли своего пика. Наибольший риск 
взлома аккаунта на портале — воз-
можность оформить через него заём. 
На мик рофинансовом рынке осведом-
лены о проблеме: МФО рекомендова-
но использовать дополнительные спо-
собы идентификации.

Свой звонок от имени службы под-
держки портала госуслуг мошенники 
объясняют либо утечкой данных, либо 
информацией о взятом на имя жертвы 
кредите, сообщил «Известиям» генди-
ректор DeviceLock DLP Юрий Томашко. 
Под этим предлогом злоумышленни-
ки пытаются выманить поступающий 
через СМС код сброса пароля к серви-
су, передача которого якобы обеспе-
чит безопасность аккаунта, пояснил 
он. По словам эксперта, за последнюю 
неделю таких жалоб в интернете за-
фиксировано около десятка, и каж-
дый день появляется два-три новых 
сообщения.

Эта схема мошенничества пока 
только обкатывается преступниками, 
но уже представляет особую опасность 
в силу потенциальной массовости, так 
как для её реализации требуются толь-
ко персональные данные и номер теле-

фона, которые в больших количествах 
и дёшево продаются в даркнете, доба-
вил Юрий Томашко. Он напомнил, что 
с помощью аккаунтов на госуслугах 
также возможна подача заявок на он-
лайн-займы.

— В августе в даркнете и на ряде за-
крытых форумов выросло количество 
предложений по продаже взломанных 
аккаунтов на госуслугах, не исполь-
зующих двухфакторную авториза-
цию. Их стоимость упала со 100 рублей 
в начале года до 30–40 рублей за новые 
и до 4–5 рублей за использованные для 
регистрации на сайтах букмекерских 
контор, — рассказал эксперт.

Он подчеркнул, что всем пользо-
вателям портала «Гос услуги» следует 
обязательно включить двухфакторную 
авторизацию, а также уведомление 
о входе в личный кабинет. Если возник-
нут подозрения, что кто-то другой по-
пал туда, то необходимо также сменить 
пароль, завершить все сессии и про-
верить подозрительную активность, 
включая выдачу электронных подпи-
сей и согласий на доступ к данным.

Об этом же способе мошенничества 
сообщается в одной из групп «ВКон-
такте», узнали «Известия»: злоумыш-
ленники звонят со стационарных мо-
сковских номеров и представляются 
службой безопасности портала «Госус-
луги». Затем они присылают SMS якобы 
с кодом подтверждения об отмене заяв-
ки на смену номера в личном кабинете. 
Также в записи приводятся номера те-
лефонов, с которых звонят преступники.

«Известия» направили запросы 
о новом способе мошенничества в ЦБ, 

а также в Минцифры и «Ростелеком», 
которые занимаются развитием пор-
тала госуслуг. В Минцифры сообщили 
только о том, как избежать обмана че-
рез фишинговые письма: нельзя прохо-
дить по ссылкам с неизвестных адресов, 
а также оставлять там персональные 
или платёжные данные. Техническая 
поддержка портала госуслуг никогда 
не запрашивает пароли к личным ак-
каунтам пользователей, подчеркнули 
в «Ростелекоме».

О новой схеме телефонного мошен-
ничества известно в «Лаборатории 
Касперского» и InfoSecurity a Softline, 
а также в СРО «Микрофинансирование 
и развитие» («МиР») и в МФК «Займер».

С июля 2021 года Kaspersky Who 
Calls начал фиксировать большое ко-
личество анонимизированных жалоб 
на звонки от вероятных мошенников, 
которые представлялись сотрудниками 
портала «Госуслуги» и пытались полу-
чить доступ к аккаунтам граждан. В на-
чале сентября количество подобных жа-
лоб выросло ещё в два раза, достигнув 
своего пика, сообщил «Известиям» ана-
литик сервиса Виталий Воробьёв.

Новый способ обмана опасен, по-
скольку сайт госуслуг — источник 
огромного массива персональных 
данных и прочей конфиденциаль-
ной информации, отметил замглавы 
InfoSecurity a Softline Игорь Сергиенко. 
Он добавил: портал может применяться, 
например, для регистрации на гражда-
нина ИП. Затем они рискуют использо-
ваться в цепочке обналичивания денег.

Одним из методов упрощённой иден-
тификации заёмщиков при обслужива-
нии в МФО выступает обращение к сай-
ту «Госуслуги», напомнил председатель 
Совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 

— Кредиторы не могут знать, включе-
на ли у заёмщика двухфакторная иден-
тификация. В связи с этим СРО «МиР» 
ещё в конце июля подготовила письмо 
о мерах по предотвращению мошенни-
чества при идентификации заёмщиков 
через ЕСИА. Среди них — применение 
не менее трёх дополнительных спосо-
бов проверки личности заёмщика, — 
рассказал Эльман Мехтиев.

A Два года назад в топ-5 ре-
гионов по стремлению к дол-

голетию помимо Москвы также были 
Севастополь, Омск, Оренбург и Санкт-
Петербург.

По мнению 88% россиян, активная 
жизнь выступает источником долголе-
тия. Больше всего таких респондентов 
среди молодёжи (18–30 лет, 92%), людей 
с неоконченным высшим образовани-
ем (95%) и граждан, которые могут по-
зволить себе купить новый автомобиль 
(96%).

Россияне понимают, что достиже-
ние активного долголетия невозмож-
но без определённых усилий, отметил 
генеральный директор СберНПФ Алек-
сандр Зарецкий.

— Более половины респондентов (64%) 
считают, что нужно правильно питать-
ся и отказываться от вредных привычек, 
чтобы жить долго и счастливо. 59% гово-
рят, что важно не терять связи с семьёй, 
друзьями и знакомыми, а 57% — о необ-
ходимости занятий спортом или фит-
несом, — сообщил он.

Исследование также показало, что 
после выхода на пенсию россияне хо-
тели бы иметь среднедушевой доход 
на уровне 56,3 тыс. рублей в месяц. Наи-

большие запросы у москвичей (74,9 тыс. 
рублей), петербуржцев (68,3 тыс. руб-
лей), хабаровчан (64,8 тыс. рублей), 
жителей Казани (64,1  тыс. рублей) 
и Набережных Челнов (63 тыс. рублей). 
А средний размер самостоятельных на-
коплений для обеспечения спокойно-
го и счастливого долголетия должен 
составлять 3,9 млн рублей, говорится 
в опросе. Больше хотели бы иметь жи-
тели Санкт-Петербурга (6,2 млн рублей), 
Москвы (5,5 млн), Самары (5,1 млн), Ряза-
ни (5 млн) и Ярославля (5 млн).

«Известия» направили запрос в Мин-
труд с просьбой прокомментировать ре-
зультаты исследования.

Пожелания россиян по поводу долго-
летия пока сильно расходятся с реаль-
ностью. По данным Росстата, в 2020 году 
этот показатель находился на уровне 
71,1 года против 73,3 года в 2019-м. При 
этом самая высокая продолжитель-
ность жизни была зафиксирована в Ин-
гушетии (почти 81,5 года), Дагестане 
(76,4 года) и Москве (76,2 года). Вместе 
с тем прогнозы правительства по долго-
летию пока скромные: в 2022-м продол-
жительность жизни составит 72,3 года, 
в 2023-м — 72,9 года, в 2024-м — 73,6 года, 
следует из последней версии единого 

плана по достижению национальных 
целей.

Увеличение продолжительности 
жизни происходит путём решения це-
лого комплекса проблем, отметил ана-
литик «Фридом Финанс» Евгений Миро-
нюк. В частности, речь об алкоголизме, 
низком уровне здравоохранения в ре-
гионах, сложностях с госпитализаци-
ей в стационары и высокой избыточной 
смертности в пандемию. Роль игра-
ет и долгая работа на пенсии: по дан-
ным некоторых исследований, пожи-
лые люди переутомляются, вследствие 
чего у них может быстрее развиваться 
ряд заболеваний, отметил эксперт.

Вопреки бытующему мнению, высо-
кая продолжительность жизни не счи-
тается «неподъёмным грузом» для эко-
номики, заявил Евгений Миронюк. 
Сохраняющие активность пенсионеры 
часто работают, а наличие родственни-
ков старшего поколения позволяет за-
водить больше детей в семьях. Это под-
тверждает тот факт, что наибольшая 
продолжительность жизни фиксиру-
ется в странах с сильной экономикой: 
Японии, Швейцарии, Южной Корее.

Достижение желаемого долголетия 
подразумевает не только социальную 
поддержку от государства, инвестиции 
в здравоохранение и массовое разви-
тие спорта, но и некоторую трансфор-
мацию образа жизни населения, отме-
тила ведущий аналитик направления 
«Экономика и социальное развитие» ЦСР 
Елена Хейфец. В частности, важны от-
каз от курения, употребления алкоголя, 
регулярные занятия спортом и употреб-
ление качественных продуктов пита-
ния. В настоящий момент в России уже 
отмечается старение населения при 
недостаточном уровне рождаемости, 
констатировала эксперт. Сжатие ко-
личества трудоспособного населения 
при увеличении численности граждан 
старше этого возраста может оказать 
негативное влияние на экономическое 
развитие и привести к нехватке квали-
фицированных кадров, добавила Еле-
на Хейфец.

Анастасия Платонова

С начала сентября некоторые популяр-
ные у российских туристов страны 

изменили условия для путешественни-
ков. Например, Куба упростила правила 
въезда: вместо повторного ПЦР-теста 
в аэропорту россиянам делают бесплат-
ный экспресс-тест на антигены в отелях. 
А с 15 ноября страна и вовсе отменит все 
ограничения для туристов из России, со-
общили «Известиям» в посольстве Кубы 
в РФ. От части антиковидных мер уже от-
казалась и Турция: детям до 12 лет боль-
ше не требуется для въезда ПЦР-тест. 
А вот Дубай этот анализ для россиян от-
менять не планирует, несмотря на при-
ближение масштабной выставки «Экс-
по-2020», узнали «Известия».

�� ОСТРОВ СВОБОДЫ

Процесс упрощения правил въез-
да на Кубу был запущен 8 сентября. 
До этого российские туристы сдава-
ли ПЦР-тест два раза — при отбытии 
на Кубу и по прилёте туда, но им больше 
не нужно делать ПЦР-тест в аэропорту 
Кайо-Коко после приземления, сказал 
«Известиям» советник по туризму по-
сольства Кубы в РФ Хуан Карлос Эска-
лона Пельисер. Вместо этого гостям 
прямо в отелях делают бесплатный 
тест на антигены, результат которо-
го готов через 10 минут. И только если 
этот тест окажется положительным, 
туристу сделают тест по ПЦР-методу. 
Аналогичная система на днях зарабо-
тает на курорте Варадеро.

— А с 15 ноября Куба полностью от-
меняет ПЦР-тесты для российских 
туристов. И тесты на антигены боль-
ше браться не будут. К туристам так-
же не станут предъявлять требования 
о вакцинации. Но мы всё же рекоменду-
ем сделать прививку для собственного 
спокойствия — кстати, Куба к ноябрю 
уже будет признавать российские пре-
параты, — сообщил представитель по-
сольства.

Высокий сезон на острове старту-
ет 1 ноября.

— Мы видим, что заболеваемость ко-
ронавирусом в России активно снижа-
ется. В последние два месяца у россиян 

практически перестали выявлять ко-
вид после прилёта: лишь изредка ПЦР-
тесты одного-двух человек с рейса 
были положительными. И заболевшие 
очень быстро восстанавливались, — от-
метил сотрудник посольства.

Он добавил, что всего с момента от-
крытия курорта Кайо-Коко в ноябре 
2020 года до 21 августа 2021-го корона-
вирус был выявлен у 492 российских 
туристов. А на курорте Варадеро, кото-
рый начал принимать путешественни-
ков из РФ с апреля этого года, положи-
тельных случаев было 54.

Напомним, что летом на Кубе был 
отмечен случай с массовыми ложно-
положительными ПЦР-тестами: око-
ло 150 российских туристов, прилетев-
ших туда с 30 июня по 2 июля, попали 
в изоляцию из-за того, что их ПЦР-
тесты подтвердили наличие ковида. 
Однако до вылета все они прошли ана-
логичное тестирование, получив от-
рицательные результаты. В ситуацию 
вмешались Ростуризм и министр ту-
ризма Кубы Хуан Карлос Гарсиа Гранда, 
после чего россияне были освобожде-
ны от карантина. После происшествия 

Общество

A Ведомству также необхо-
димо обосновать целесо-

образность сохранения механизмов 
соцподдержки всех граждан в виде 
дотаций на проезд авиа- и ж/д транс-
портом. В Минтрансе сказали «Извес-
тиям», что протокол поступил в ве-
домство и сейчас ведётся выработка 
консолидированной позиции, которая 
будет представлена комиссии Госсове-
та в установленном порядке.

Транспортная комиссия Госсовета 
в связи с высокой востребованностью 
программы субсидирования межрегио-
нальных авиаперевозок предложила 
кабмину увеличить объём федераль-
ной части финансирования, продол-
жать работу по расширению перечня 
дотируемых маршрутов в труднодо-
ступные населённые пунк ты и субси-
дировать их до трёх лет. Также прави-
тельству стоит разработать механизм 
субсидирования внутрирегио нальных 
авиаперевозок с привлечением средств 
федерального бюджета и бюджетов 
субъектов РФ, прежде всего входящих 
в состав Дальневосточного федерально-
го округа, указано в протоколе.

В кабмине на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Сегодня для всех категорий граждан 
на авиа- и ж/д транспорте действует две 
программы субсидирования. В част-
ности, дотируются межрегиональ-
ные перелёты в рамках постановления 
правительства № 1242. В 2021-м из феде-
рального бюджета выделено 7,72 млрд 
рублей на субсидирование 266 маршру-
тов, ещё около 6,7 млрд — из региональ-
ных бюджетов. В 2022–2023 годах на это 
предусмотрено по 9,3 млрд рублей бюд-
жетных ассигнований, следует из зако-
на «О федеральном бюджете на 2021 год 
и на плановый период 2022 и 2023 годов». 
Цель этих субсидий — развитие регио-
нальных и межрегиональных маршру-
тов не через Москву, которые без гос-
поддержки в основном нерентабельны, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Счётной палаты (СП).

— Но эти авиаперевозки необходимы 
для населения, проживающего в райо-
нах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях. Зачастую это без-
альтернативные маршруты в труднодо-
ступные и удалённые районы страны. 
Возможность воспользоваться этой суб-
сидией, безусловно, должен иметь каж-
дый местный житель, — добавили там.

О целесообразности модернизации 
механизма субсидирования региональ-
ных авиамаршрутов недавно заявлял 
президент Владимир Путин в рамках 
выступления на ВЭФ, напомнили в СП. 
Глава государства подчеркнул, что для 
обеспечения связанности территории 
и свободного передвижения граждан 
льготные билеты должны быть доступ-
ны жителям всех дальневосточных реги-
онов в течение всего календарного года.

Тарифы на железнодорожном транс-
порте в плацкартных и общих вагонах 
в поездах дальнего следования регу-
лирует ФАС. Для всех граждан биле-
ты стоят ниже экономически обосно-

ванного уровня, а недостающую часть 
компенсирует государство по поста-
новлению правительства № 207. На 2021, 
2022 и 2023 годы на это предусмотрено 
по 8,23 млрд рублей, ещё по 907 млн руб-
лей — субсидии на перевозку пассажи-
ров между Калининградской областью 
и другими регионами РФ. Госрегулиро-
вание тарифов на ж/д транспорте позво-
ляет сдерживать цены монополистов, 
указали в СП.

Другие программы субсидирования 
распространяются на льготные катего-
рии граждан: семьи с детьми, пенсио-
неров, инвалидов, многодетные семьи, 
граждан младше 23 лет, жителей ДФО, 
школьников старше 10 лет. Дотируется 
также бесплатный проезд в поездах для 
детей до пяти лет, героев СССР и РФ, чле-
нов Совета Федерации, депутатов Гос-
думы и их помощников и др.

Как сообщил «Известиям» информи-
рованный источник в отрасли, на засе-
дании транспортной комиссии Госсо-
вета обсуждался вопрос прекращения 
субсидирования проезда в плацкарт-
ных и общих вагонах дальнего сле-
дования для всех категорий граждан 
и сохранения его только для социаль-
но незащищённых слоёв населения. 
Также предложено перераспределить 
бюджетные средства с ж/д на авиатран-
спорт, где субсидии для всех категорий 
граждан предполагается сохранить.

По его словам, сейчас дотируются 
авиа- и ж/д перевозки на одних и тех же 
маршрутах, при этом субсидии на поез-
да на направлениях определённой даль-
ности становятся менее эффективными 
по сравнению с перелётами.

О том, что сплошное субсидирование 
пассажирских ж/д перевозок по России 
целесообразно заменить адресной под-
держкой для тех, кто в этом нуждается, 
говорил 26 августа помощник президен-
та Игорь Левитин. Под его руководством 
прошло заседание транспортной комис-
сии Госсовета в этот же день, сообща-
лось на сайте Кремля.

— Люди пересаживаются с железной 
дороги на воздушный транспорт, при 
том что мы помогаем ехать на железно-
дорожном транспорте из федерально-
го бюджета. Мне кажется, что надо <...> 
на железной дороге отменить сплош-

ную поддержку, а поддерживать толь-
ко тех, кто в этом нуждается, — сказал 
Игорь Левитин.

Целесообразность внедрения ме-
ханизма субсидирования перевозок 
льготных категорий граждан на ж/д 
транспорте, то есть через господдерж-
ку пассажиров без дотирования компа-
ний, обсуждается уже давно, сообщили 
в СП. Там отметили, что есть много со-
путствующих вопросов, но давать оцен-
ку эффективности механизма можно 
только после того, как он заработает.

В ФАС и ФПК на запрос «Известий» 
не ответили.

В администрации Курской области 
сказали «Известиям», что считают необ-
ходимым продолжить применение ме-
ханизмов соцподдержки всех граждан 
в виде дотируемой перевозки в поездах 
и на самолётах, что позволит гораздо 
большему числу жителей страны вос-
пользоваться услугами ж/д и авиатран-
спорта в турпоездках по стране, поезд-
ках на отдых и в оздоровительных целях.

Правительство Чукотки поддержи-
вает инициативу транспортной комис-
сии Госсовета в части сохранения суб-
сидирования из федерального бюджета 
воздушных перевозок для льготных ка-
тегорий граждан на маршрутах из Ана-
дыря и Певека в Москву, сказали «Извес-
тиям» в департаменте промышленной 
политики региона. Там добавили, что 
авиация — единственный круглогодич-
ный безальтернативный вид транспор-
та для жителей Чукотки, обеспечиваю-
щий перевозку пассажиров и грузов как 
внутри округа, так и за его пределами.

Переход к адресному субсидирова-
нию — эффективная и давно назревшая 
мера, которая позволит улучшить эко-
номику пассажирских перевозок и од-
новременно повысить качество финан-
совой поддержки населения, полагает 
гендиректор компании «INFOline — Ана-
литика» Михаил Бурмистров. По его сло-
вам, при перераспределении дотаций 
между видами транспорта критически 
важно руководствоваться принципом 
максимизации отдачи на каждый рубль 
предоставленных бюджетных субсидий.

— Не вполне логичным выглядит пе-
рераспределение средств от железной 
дороги в пользу авиатранспорта без 
объективных экономических предпо-
сылок и расчётов, — считает эксперт. — 
Целесообразно было бы формировать 
единый бюджет на поддержку транс-
портной доступности социально не-
защищённых слоёв населения, за ко-
торый могли бы конкурировать РЖД 
и авиакомпании, предлагая оптималь-
ные с точки зрения цены и удобные для 
пассажиров решения.

В случае прекращения сплошно-
го субсидирования цены на железно-
дорожные перевозки в плацкартных 
и общих вагонах в поездах дальне-
го следования могут вырасти на 10–
15%, спрогнозировала старший анали-
тик информационно-аналитического 
центра «Альпари» Анна Бодрова. При 
этом, по её словам, качество услуг ста-
нет лучше.

« ПЕРЕХОД 
К АДРЕСНО-
МУ СУБСИДИ-

РОВАНИЮ — ЭФФЕКТИВ-
НАЯ И ДАВНО НАЗРЕВШАЯ 
МЕРА, КОТОРАЯ УЛУЧШИТ 
ЭКОНОМИКУ ПАССАЖИР-
СКИХ ПЕРЕВОЗОК И ОДНО-
ВРЕМЕННО ПОВЫСИТ КА-
ЧЕСТВО ФИНАНСОВОЙ 
ПОДДЕРЖКИ НАСЕЛЕНИЯ
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Москва unlimited
Чем удивит столица в День города

Зоя Игумнова  

С вой 874-й день рождения Москва 
отметит во вторые выходные осени, 

11–12 сентября. Жителей города и гостей 
столицы ожидает насыщенная культур-
ная программа. Впрочем, пандемия про-
должает диктовать свои условия. От мас-
совых гуляний решено отказаться. Гостей 
ждут театры, культурные центры, парки. 
Многие музеи в День города будут ра-
ботать бесплатно, а в некоторые даже 
пустят с домашними питомцами. Сохра-
няются все меры предосторожности: 
в помещениях нужно носить маски и со-
блюдать дистанцию. Залы могут быть за-
полнены не более чем на 50%. На многие 
мероприятия необходима предваритель-
ная запись на сайтах организаторов.

�� КИНО

Летний кинотеатр РОСИЗО  
(Петроверигский пер., 4, стр. 1)

Ко Дню города Москино покажет 
в летнем кинотеатре РОСИЗО фильм 
Георгия Данелии «Я шагаю по Москве». 
Один из самых светлых оттепельных 
фильмов по сценарию Геннадия Шпа-
ликова, в котором первую свою глав-
ную роль сыграл юный Никита Михал-
ков. Картина демонстрируется с плёнки 
из архива Москино. Фильм представит 
кинокритик Дмитрий Карпюк.

11 сентября, 19.30

Кинотеатр «Художественный»  
(Арбатская площадь, 14, стр. 1)

Москино приглашает в недавно от-
крывшийся после реставрации старей-
ший кинотеатр столицы. Здесь в этот 
день состоится открытие Военно-исто-
рического киноклуба. Зрителям пока-
жут героическую драму Юлия Райз-
мана «Небо Москвы» про советских 
истребителей, защищавших Москву 
во время Великой Отечественной вой-
ны. Картина снята в 1944 году. В главных 
ролях: Пётр Алейников, Иван Кузнецов, 
Николай Боголюбов. Фильм представит 
историк Григорий Пернавский.

11 сентября, 15.00

Кинотеатр «Звезда»  
(ул. Земляной Вал, 18/22, стр. 2)

Какой День города без фильма 
Владимира Меньшова «Москва сле-
зам не верит»? Оскароносная картина 
о трёх подругах, ищущих счастье в сто-
лице. Можно поностальгировать по со-
ветскому кинематографу и на большом 
экране посмотреть на узнаваемые ме-
ста любимого города. В главных ролях: 
Вера Алентова, Ирина Муравьёва, Ра-
иса Рязанова, Алексей Баталов, Алек-
сандр Фатюшин.

12 сентября, 15.00

Кинотеатр «Салют» (ул. Кедрова, 14)
Ещё один фильм о столице — «Июль-

ский дождь» Марлена Хуциева. Это поэ-
тичная, стильная и очень шестидесят-
ническая по духу картина. Классика, 
которая всегда будет интересна. В глав-
ных ролях: Евгения Уралова, Александр 
Белявский, Юрий Визбор, Александр 
Митта, Алла Покровская. В фильме зву-
чат песни Окуджавы, Визбора, Азнаву-
ра, Утёсова.

10 сентября, 14.30

�� ТЕАТР

Театр имени Ермоловой  
(ул. Тверская, 5/6)

Желающим посмотреть за процес-
сом рождения спектакля выпадет шанс 
попасть на открытую репетицию. Ре-
жиссёр Данил Чащин представит не-
сколько сцен спектакля «Леди Макбет 
Мценского уезда», в основу которого 
лёг одноимённый очерк Николая Ле-
скова. Это история молодой, красивой 
и страстной женщины, испытавшей 
всепоглощающую, разрушающую всё 
на своём пути любовь. Катерина Из-
майлова, выданная замуж по расчёту, 
имеет, кажется, всё: достаток, уваже-

ние, положение в обществе. Кроме од-
ного — любви. В ролях: Кристина Асмус, 
Станислав Раскачаев, Георгий Назарен-
ко, Сергей Власенко, Виктор Ворзонин 
и другие. Премьера постановки состо-
ится 18 сентября.

11 сентября, 15.00

Et Cetera (Фролов пер., 2)
Александр Калягин приглашает 

на экскурсию по театру. Участники 
смогут постоять на сцене, побывать 
за кулисами, посетить цеха, где созда-
ют декорации и реквизит, бутафорию 
и костюмы актёров.

11 сентября, 16.00

«Театриум на Серпуховке»  
(ул. Павловская, 6)

Театр под руководством Терезы Ду-
ровой предлагает поклонникам посмо-
треть премьеру спектакля «На бойком 
месте». Острый и интригующий сю-
жет пьесы А.Н. Островского режиссёр 
Ирина Пахомова подаёт на стыке мело-
драмы, комедии и детектива. Тут тебе 
и кутёж, и грабёж, и коварство, и лю-
бовь. Пока в одной комнатёнке потчуют, 
в другой — обирают. И во всяком поры-
ве, благом или дурном, настоящий ду-
шевный азарт, истинное русское бес-
страшие. В ролях: Павел Повалихин, 
Наталья Самсонова, Владимир Седлец-
кий, Дарья Лукьянченко, Сергей Батов 
и другие.

12 сентября, 19.00

«Геликон-опера»  
(ул. Большая Никитская, 19/16, стр. 1)

В День города зрителям предста-
вят концерт «Брамс. О вечной любви». 
В историческом Белоколонном зале 
княгини Шаховской гостей ждут за-
служенная артистка России Светлана 
Создателева и концертмейстер Михаил 
Егиазарьян. В программе произведения 
Иоганнеса Брамса и Роберта Шумана.

12 сентября, 20.00

«Мастерская Петра Фоменко»  
(набережная Тараса Шевченко, 29)

В Малом зале Новой сцены «Мастер-
ской» актёры и музыканты театра бу-
дут петь песни о Москве и для Москвы. 
«Лучший город земли», «Московские 
окна», «Я шагаю по Москве» и другие 
знакомые и любимые мелодии про-
звучат на дневной вечеринке в испол-
нении Владислава Ташбулатова, Игоря 
Войнаровского, Александры Кесельман, 
Екатерины Смирновой, Николая Орлов-
ского, Вениамина Краснянского, Юрия 
Титова и других.

12 сентября, 14.00

�� МУЗЕИ

Музей Москвы  
(Зубовский бульвар, 2, стр. 1)

Все площадки в праздник будут бес-
платными для посещения. Можно будет 
посмотреть кино во дворе музея, посе-
тить выставку «Москва — Сеул: общие 
замыслы» вместе с собакой. 11 сентября 
в 14.00 на свежем воздухе пройдёт люби-
тельский турнир по пинг-понгу. Посети-
тели смогут сыграть партию с актёрами 
театра «Практика». Весь необходимый 

инвентарь выдадут на месте. Победи-
тели турнира получат подарки от ор-
ганизаторов. 12 сентября в 14.00 в Цен-
тре Гиляровского театр «Практика» 
и Музей Москвы представят концерт-
ную программу «20:20:20», посвящён-
ную поэзии и песням 1920-х годов в ис-
полнении двадцатилетних студентов 
«Мастерской Брусникина». Также му-
зей приглашает на экскурсии по городу.

Мультимедиа Арт Музей  
(ул. Остоженка, 16)

В День города в музее открывает-
ся посмертная масштабная выставка 
художника Олега Целкова «Я не здеш-
ний, я чужой». Яркий представитель 
московского неофициального искус-
ства известен своими масштабными по-
лотнами, на которых сочетаются экс-
прессия и монументальность, яркие 
цвета и тончайшие полутона. Безоши-
бочно узнаваемые герои Целкова — де-
формированные лица, зловещие «ма-
ски», «личины», «рожи» или «морды», как 
называл их он сам, — появились в 1960-е 
годы и стали отличительной чертой его 
живописи.

Дарвиновский музей  
(ул. Вавилова, 57)

Если вы планируете отметить день 
рождения столицы с детьми, то в Дар-
виновском музее вам обязательно захо-
чется с помощью технологии дополнен-
ной реальности пообщаться с грозным 
львом и игривыми лемурами, увидеть 
оживших динозавров, измерить свой 
вес в питонах и попугаях. Также в му-
зее проходит фестиваль «Дикий под-
водный мир». Полсотни фотографов 
из разных стран предоставили более 
100 новых подводных фотографий, сде-
ланных в разных морях и океанах.

Музей-заповедник «Царицыно» 
(ул. Дольская, 1)

В парке и музее пройдут концерты 
классической и современной музыки, 
шахматный и футбольный турниры, 
культурный плоггинг (забег со сбором 
мусора) и керамический пикник. 11 сен-
тября в 13.00 в Оперном доме выступят 
молодые пианисты Цзыюй Шао (Китай), 
Артемий Соколовский и Егор Опарин. 
Этот концерт можно посмотреть он-
лайн. 12 сентября в 13.00 — концерт со-
временной музыки. Джазовые музы-
канты из Москвы и Санкт-Петербурга 
исполнят популярные кинохиты 
и эстрадные шлягеры.

12 сентября в 12.00 на площадке Фе-
стиваля исторических садов начнётся 
керамический пикник. Художники, го-
товые отказаться от сдержанной му-
зейной обстановки, покажут свои ра-
боты в непринуждённой атмосфере, 
просто сидя на траве.

Парк «Зарядье» (ул. Варварка)
«Зарядье» в День города превратится 

в главную площадку современного ис-
кусства. Здесь 11 сентября откроется 
выставка номинантов второй Москов-
ской арт-премии — экспозиция соберёт 
знаковые проекты и ключевые работы 
2020 года, созданные, согласно регла-
менту премии, «в Москве, о Москве, для 
Москвы».

В Медиацентре будут представлены 
фрагменты значимых экспозиционных 
проектов и художественных серий, зву-
ковые скульптуры и масштабные ин-
сталляции.

Более 80 музеев будет работать бес-
платно. Среди них: Музей космонавти-
ки, «Измайлово», «Кусково», Дом-музей 
Марины Цветаевой, Музей истории 
ГУЛАГа, «Дом на набережной».

�� ФЕСТИВАЛИ

«Цветочный джем»  
(Манежная площадь)

Ежегодное событие, полюбившее-
ся москвичам. Центральной площад-
кой станет Манежная площадь. Здесь 
ландшафтные дизайнеры создали парк 
с прогулочными дорожками и цветоч-
ными островами. На ярмарках можно 
приобрести варенье, фермерскую про-
дукцию и попробовать блюда от шеф-
поваров. 19 окружных площадок ждут 
своих посетителей. Также в День горо-
да можно принять участие в конкурсе 
любительских цветников. Садоводам-
любителям предложат создать свой 
уникальный ландшафтный проект. Всё 
необходимое для цветника предоставят 
организаторы.

Пункт и значение
Интерактивная карта опасных объектов поможет в поиске пропавших

Вероника Кулакова 

В Курской области разработали интер-
активную карту опасных объектов. 

На неё нанесли заброшенные и недо-
строенные здания, неосвещённые пе-
шеходные переходы, открытые люки, 
свалки, места скопления бездомных жи-
вотных. При пропаже человека спаса-
тели будут проверять такие места в пер-
вую очередь. Разработчиком решения 
выступил Центр управления регионом 
Курской области совместно с поиско-
во-спасательным отрядом «ЛизаАлерт». 
В ближайшее время подобные карты мо-
гут также появиться в Самарской, Киров-
ской, Орловской областях, Ставрополь-
ском и Краснодарском краях.

В России появятся интерактивные 
карты опасных объектов. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в АНО «Диалог Ре-
гионы» — организации, в ведении кото-
рой находятся все центры управления 
регионом (ЦУР) в субъектах РФ. Первая 
такая карта уже заработала в Курской 
области, уточнили в АНО.

«Карта опасных объектов» — это ин-
терактивное приложение на портале 
«Действуем вместе», в котором катало-
гизируются объекты, представляющие 
угрозу жизни и здоровью людей. Сре-
ди них — заброшенные и недостроен-
ные здания, неосвещённые пешеход-
ные переходы, открытые люки, свалки, 
точки скопления бездомных животных. 
Данные о местонахождении подобных 
объектов предоставляют региональные 
и муниципальные власти. Кроме того, 
в наполнении карты могут участвовать 
и жители региона. Операторы портала 
«Действуем вместе» собирают коммен-
тарии на сайте и в соцсетях, а потом до-
бавляют на карту наиболее часто упо-
минаемые места.

— Проект нацелен на ускорение поис-
ка пропавших людей и повышение уров-
ня гражданской безопасности в целом. 
При исчезновении человека спасатели 
будут проверять отмеченные пункты 
в первую очередь, — уточнили в АНО 
«Диалог Регионы».

Кроме того, каталогизация опас-
ных объектов помогает продуктивнее 
их устранять.

— Ещё до запуска карты органы вла-
сти начали работу по нейтрализации 
опасных мест. Сейчас из всего перечня — 
а это 600 точек — уже полностью ликви-
дировано более 5%, — отметил в беседе 
с «Известиями» руководитель Центра 
управления регионом Курской облас-
ти Михаил Шумаков.

�� ПЕРВАЯ ИЗ МНОГИХ

Разработчиком проекта выступил ЦУР 
Курской области совместно с добро-
вольческим поисково-спасательным 
отрядом «Лиза Алерт».

6 сентября на совещании админи-
страции Курской области губернатор 
Роман Старовойт отметил, что работа 
по наполнению карты будет продол-
жаться. «Нужно будет оперативно ре-
агировать на эти сообщения для того, 
чтобы у нас на этой карте не осталось 
ни одного опасного объекта», — под-
черкнул глава региона.

Курская область стала первым ре-
гионом, где реализована подобная 
практика. Однако «Карта опасных 
объектов» может также появиться 
и в других субъектах России, расска-
зала «Известиям» руководитель отде-
ла общественных связей АНО «Диалог 
Регионы» Ольга Медникова.

— Проектом уже заинтересовались 
ЦУР в Самарской, Кировской, Орлов-
ской областях, Ставропольском и Крас-
нодарском краях, — подчеркнула она.

Так, в Краснодарском крае много лет 
активно работает «ЛизаАлерт». Благода-
ря этому здесь уже накоплен большой 
объём информации по опасным объек-
там территории. Эти и другие данные 
можно интегрировать в «Карту опас-
ных мест Кубани», которая позволит 
обеспечить жителям дополнительную 
безопасность и облегчит поиск потеряв-
шихся людей, сказал руководитель ЦУР 
Краснодарского края Юрий Шевченко.

— Сейчас мы изучаем практику наших 
коллег из Курской области по созданию 
карты и планируем применить её в на-
шем регионе, — подтвердил он.

�� НАЙТИ И НЕ СДАВАТЬСЯ

Карта, уже созданная в Курской области, 
поможет сократить время поиска про-
павших людей, а также повысить без-
опасность состояния объектов во всех 
районах этой области, считает коорди-
натор и федеральный куратор поиско-
во-спасательного отряда «ЛизаАлерт» 
Сергей Клёцин.

— На карту нанесены объекты, где мо-
гут прятаться, получить травму, заблу-
диться или пропасть люди. Во время 
поисково-спасательных работ коорди-
натор сможет поставить в качестве пер-
воочередных задач проверку опасных 
объектов по данной карте. Так сокра-
тится возможное время поиска. В бли-
жайших планах — добавить на карту ещё 

две категории объектов: пляжи и транс-
форматорные будки, — отметил он.

Кроме того, группы поисковиков 
будут передавать в штаб информацию 
об опасных объектах, которые они об-
наружат во время поисков, и далее эту 
информацию специалисты ЦУР смогут 
оперативно добавлять на карту и пе-
редавать ведомствам для устранения 
опасностей, подчеркнул специалист.

За семь с половиной месяцев 2021 го-
да отряд «ЛизаАлерт» получил более 
26 тыс. заявок на поиск пропавших, 
ранее писали «Известия». В 80% слу-
чаев россияне пропадают в городах, 
остальные теряются в природной сре-
де. В этом году примерно 21 тыс. человек 
пропали в городе и свыше 5 тыс. — в лесу.

Спасатели и волонтёры в первую оче-
редь начинают поиски пропавших лю-
дей с потенциально опасных мест в рай-
оне, поэтому, если все такие точки будут 
отображены на карте, это может значи-
тельно сократить время поиска челове-
ка, подчеркнул заслуженный спасатель 
России Александр Курсаков.

— К примеру, человек мог упасть в от-
крытый люк и получить травму. Или 
сорваться с какой-то недостроенной 
конструкции. Главное, чтобы данные 
на карте были актуальными и постоян-
но обновлялись. От устаревшей карты 
будет больше вреда, чем пользы, — до-
бавил он.

�� «МЕСТА ПРИТЯЖЕНИЯ»

Для спасателей важны любые подроб-
ности об опасном объекте. Например, 
информация о том, что в заброшенном 
здании традиционно собирается мест-
ная молодёжь, может помочь найти про-
павшего подростка быстрее, отметил 
координатор поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт» Олег Леонов.

— Перед началом поисков мы собира-
ем всю возможную информацию о про-
павшем человеке. Так мы устанавли-
ваем «места притяжения» и начинаем 
поиски с них. Чем больше информации 
у нас есть, тем выше вероятность, что 
мы быстро найдём пропавших, — под-
черкнул он.

Поэтому важно, чтобы интерактив-
ная карта не просто отображала пред-
ставляющие опасность места, но и дава-
ла подробные описания этих объектов, 
уточнил спасатель.

«Известия» направили запрос в МЧС 
с просьбой оценить потенциальную 
пользу от подобных карт для спасате-
лей ведомства.

Общество

Куба податься
Когда Гавана отменит все ограничения для туристов из РФ

граждане РФ начали аннулировать 
туры на остров, а туроператоры — 
предлагать клиентам альтернатив-
ные направления.

После полной отмены антиковид-
ных ограничений, которая ожидает-
ся 15 ноября, Куба сможет переманить 
часть российских туристов из Доми-
никанской Республики благодаря бо-
лее низким ценам, сказал «Известиям» 
вице-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

Хуан Карлос Эскалона Пельисер 
добавил, что в ближайшие два меся-

ца на Кубе будут очень активно вак-
цинировать население и к концу октя-
бря планируют привить 92% граждан, 
включая детей старше двух лет. На дан-
ный момент в стране хотя бы один ком-
понент вакцины получили свыше 50% 
населения, а 34% прошли полный цикл 
вакцинации.

�� МЕНЬШЕ БАРЬЕРОВ

С начала сентября правила въезда для 
российских туристов упростили и дру-
гие страны. В частности, Турция раз-

решила въезд без ПЦР-теста детям 
до 12 лет.

— Это решение Турции на турпоток 
из России судьбоносно не повлияет — 
всё-таки сезон уже идёт к завершению. 
Тем не менее это шаг, с помощью ко-
торого страна показывает лояльность 
к российским туристам. И это хорошая 
экономия для семей, особенно с не-
сколькими детьми: примерно по две 
тысячи рублей на каждого ребёнка. 
А большинство едут в Турцию как раз 
семьями, — сообщил Юрий Барзыкин.

Со ссылкой на данные туропера-
торов эксперт добавил, что турпо-
ток в эту страну в сентябре в сред-
нем на 10% ниже, чем в августе. И всё 
же Турция остаётся самой популярной 
у россиян — конкурентом ей не стали 
даже недавно открывшиеся курорты 
Египта из-за более высоких цен, под-
черкнул Юрий Барзыкин. Так, авиаби-
леты на регулярные рейсы в Египет — 
туда и обратно — обходятся в среднем 
в 30 тыс. рублей с человека, а чарте-
ры в Хургаду и Шарм-эш-Шейх опер-
штабом РФ по борьбе с COVID-19 по-
прежнему не разрешены.

Ограничения были ослаблены и для 
россиян, возвращающихся из Вели-
кобритании: им теперь не нужно про-
ходить двухнедельный карантин. Эта 
страна принимает российских туристов 
на условиях предоставления отрица-
тельного ПЦР-теста. Тем не менее поток 
туда из РФ единичный, потому что там 
как раз необходимо обязательно отбы-
вать 10-дневный карантин по прилёте.

А Дубай не планирует отменять ПЦР-
тесты для российских туристов, в том 
числе прошедших вакцинацию оте-
чественными препаратами. Об этом 
сообщил «Известиям» генеральный 
директор Корпорации по туризму 
и коммерческому маркетингу Дубая 
Иссам Казим.

— Дело в том, что даже привитый че-
ловек может заразиться коронавиру-
сом. И ПЦР-тест — надёжный способ 
убедиться, что прибывающие в Дубай 
туристы здоровы, — сказал он.

При этом менее чем через месяц, 
1 октября, в ОАЭ стартует масштабная 
международная выставка «Экспо-2020», 
которая продлится вплоть до 31 марта.
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Культура

Спорт

«Не представляю 
Метрополитен без Нетребко»
Театральный деятель Питер Гелб — о русском оперном десанте, 
супружеских дуэтах и прививочной линии обороны

Юрий Коваленко

П итер Гелб, генеральный менеджер 
нью-йоркского театра Метрополи-

тен-опера, поговорил с «Известиями» 
о начале нового сезона. Во многих по-
становках будут заняты российские су-
перзвёзды, в том числе Анна Нетребко 
и Игорь Головатенко. Среди ближайших 
премьер — «Борис Годунов» и «Евгений 
Онегин».

Из-за пандемии Метрополитен-опера 
была закрыта в течение 16 месяцев, ко-
торые стали для вас тяжёлым испытани-
ем. Можно ли считать, что худшее теперь 
позади? Чего вы ждёте от нового сезона?

Театр возвращается к активной жиз-
ни. Но пока мы в самом начале длинно-
го пути, ведущего к восстановлению. 
Мы продолжаем испытывать на себе 
влияние пандемии из-за очень высо-
кого уровня распространения инфек-
ции в Нью-Йорке. Поэтому в течение не-
скольких лет нам не удастся полностью 
вернуть нашу аудиторию.

Для её безопасности мы приняли 
решение об обязательной вакцинации 
всех, кто работает в Мете, и всех зри-
телей, включая детей, которые придут 
на спектакли. Так мы возвели линию 
обороны против пандемии — единствен-
ный способ оградить Мет сейчас, когда 
в Нью-Йорке бушует коронавирусный 
штамм «Дельта». Без прививки никто 
больше не может войти в Мет. Теперь 
я считаю наш дом самым защищённым 
местом во всём Нью-Йорке.

Как вы собираетесь компенсировать фи-
нансовые убытки Метрополитен-оперы, 
которые превысили $150 млн?

Это трудная задача. Хотя мы значи-
тельно сократили расходы благодаря 
договору с профсоюзами, наши дохо-
ды уменьшатся наполовину. Это свя-
зано отчасти с тем, что 20% нашей пу-
блики — иностранные гости, но, как 
вы знаете, никто сегодня не может при-
ехать в Америку из других стран. Нам 
с огромным трудом удаётся обеспечить 
прибытие иностранных артистов, ко-
торым мы помогаем добыть рабочую 
визу. Так или иначе, мы надеемся, что 
новые постановки привлекут в Мет но-
вую аудиторию.

В вашей программе — «Борис Годунов» 
и «Евгений Онегин». Почему из богатого 
русского репертуара вы снова остано-
вили выбор на самых исполняемых про-
изведениях?

Для меня русские оперы — неотъем-
лемая часть мировой музыкальной со-
кровищницы. Они всегда входили в ре-
пертуар Метрополитен-оперы. «Евгения 
Онегина» мы даём часто, каждые три или 
четыре года, «Бориса Годунова» — не-
сколько реже. В нынешней постановке 
«Бориса Годунова» (премьера — 28 сентяб-
ря. — «Известия») роль царя исполнит 
знаменитый немецкий бас Рене Папе. 
Партию Онегина впервые в Мете споёт 
баритон Большого театра Игорь Голо-
ватенко, который ранее выступал у нас 
в «Пиковой даме». Он сейчас — среди глав-
ных имён в моём списке лучших барито-
нов мира, причём не только для русского 
репертуара, но и для вердиевских партий. 
Мы страшно рады, что в течение ближай-
ших лет он будет частым гостем в Мете, 
где его ждёт долгая и успешная карьера.

«Когда Анна Нетребко на сцене, 
вы забываете обо всём и думаете только 
о ней, её голосе и персонаже», — сказали 
вы полтора года назад в беседе с «Извес-
тиями». Когда она снова выступит в Ме-
трополитен-опере?

С огромным нетерпением жду воз-
вращения Анны: в сезоне-2021/22 она бу-
дет петь в «Турандот». Она важнейшая 
артистка не только для нашего театра, 
но и для всего мира. Без участия Анны 
я не могу представить себе Мет. Поэтому 
мы рассчитываем, что она будет с нами 
многие годы.

Наша и ваша главная дива, кажется, ре-
петировала в Мете главную роль в «На-
букко»?

Эта опера была запланирована 
для прошлого сезона, который нам 
пришлось отменить из-за пандемии. 
Но не сомневаюсь, что мы ещё вернем-
ся к «Набукко». Пока не хочу объявлять 
будущие спектакли Анны, но в моих 
планах на следующие четыре года зна-
чится девять опер с её участием. Она 
выйдет на сцену как в ролях, которые 
она уже исполняла, так и в новых.

Вас в Америке называют главным 
в мире фанатом Анны Нетребко. Похо-
же на правду?

(Смеётся.) Действительно, я её фа-
нат, и на то есть самые весомые причи-
ны. Она — великая певица.

Анна выступит в «Турандот» вместе 
с мужем Юсифом Эйвазовым. А в «То-
ске» французский тенор Роберто Аланья 
споёт со своей женой — польской певи-
цей Александрой Куржак. Супружеские 
дуэты лучше звучат на сцене?

Почему бы и нет, если муж и же на 
хорошо ладят друг с другом? Но во-
обще-то мы никогда не приглашаем 
певцов вместе только потому, что они 
состоят в браке. Дело не в супружеских 
связях, а в том, что они замечательные 
артисты. Юсиф — один из лучших те-
норов в мире. Таким же был и остаётся 

Роберто Аланья, а Александра Куржак — 
прекрасная певица и актриса.

В новом сезоне российские певцы будут 
широко представлены в Метрополитен-
опере. Помимо Анны Нетребко и Игоря 
Головатенко Аида Гарифуллина занята 
в «Свадьбе Фигаро», Елена Стихина и Ев-
гений Никитин — в «Тоске», Юлия Маточ-
кина — в «Риголетто».

После падения железного занаве-
са Россия и Восточная Европа стали 
для нас важным источником талантов. 
Ваши певцы выступали здесь и рань-
ше, но у них было гораздо меньше воз-
можностей попасть в Мет. Кроме того, 
они могли петь только на родном язы-
ке, потому что других не знали. Я хоро-
шо помню трагедию Вишневской, кото-
рую вместе с Ростроповичем выставил 
из страны Брежнев (Питер Гелб посвятил 
им документальный фильм «Солдаты му-
зыки». — «Известия»). Слава продолжал 
выступать, а карьера Галины, по сути, за-
кончилась, потому что она была не гото-
ва петь на других языках, кроме русского. 
Сегодня ситуация полностью изменилась.

С чем связан ваш изначальный интерес 
к русской опере и певцам?

Я люблю российскую публику и рос-
сийских артистов, возможно, по той при-
чине, что чувствую свои восточноевро-
пейские корни. Братом моей бабушки 
был великий скрипач Яша Хейфец, кото-
рый родился в Литве (он уроженец Виль-
но — нынешнего Вильнюса, входившего 
в состав Российской империи. — «Извес-
тия»). Родители моего отца были выход-
цами из деревни в Карпатах, которая 
в разные времена была в составе Чехии 
и Венгрии, а сегодня, полагаю, находит-
ся на Украине.

Вы по-прежнему планируете совместные 
постановки с Большим театром — «Аиду», 
«Саломею», «Лоэнгрина»?

Я нахожусь в постоянном контакте 
с директором Большого Владимиром 
Уриным и побывал в Москве в феврале 
этого года на премьере «Саломеи». Это 
блестящая постановка, и она пройдет 
на сцене Мета с огромным успехом.

Линия полузащиты
Сумеет ли «Ахмат» воспользоваться отсутствием 
легионеров в «Зените»

Гоша Чернов 

В седьмом туре РПЛ нет явного цен-
трального матча — фавориты сезо-

на встречаются с аутсайдерами или се-
редняками. Но интриг хватает: нас ждёт 
очередное южное дерби «Ростова» 
и «Краснодара», первый матч Миодра-
га Божовича после возвращения в «Ар-
сенал» — с ЦСКА и визит Александра 
Кержакова и его «Нижнего Новгорода» 
в Петровский парк к «Динамо». А самые 
любопытные встречи пройдут с участи-
ем призёров прошлого чемпионата: «Зе-
нита», «Спартака» и «Локомотива».

«Зенит» 11 сентября дома примет 
«Ахмат». Сама по себе вывеска не самая 
привлекательная, однако вокруг встре-
чи крутится много обстоятельств, о ко-
торых нельзя не упомянуть. «Ахмату» по-
везло, что его игра с «Зенитом» оказалась 
зажата между двумя важными события-
ми — отборочными матчами чемпионата 
мира и встречей петербургского клуба 
в Лиге чемпионов с «Челси». Это напря-
мую влияет на то, каким будет состав 
сине-бело-голубых в субботу.

Бразильские полузащитники «Зе-
нита» Малком и Клаудиньо, а также ко-
лумбийский хавбек Вильмар Барриос, 
скорее всего, пропустят встречу с «Ах-
матом». Причины их вероятного отсут-

ствия разные, хотя косвенно и связаны 
между собой.

1 сентября «Зенит» попросил Бра-
зильскую конфедерацию футбола (CBF) 
досрочно вернуть в расположение клу-
ба Малкома и Клаудиньо из-за ковидных 
ограничений в Великобритании. В итоге 
они отправились в Россию и не приняли 
участие в матчах своей национальной 
команды в отборе на ЧМ-2022 в Катар. 
14 сентября состоится матч «Зенита» 
с «Челси» в Лондоне, но местные вла-
сти запрещают въезд в страну без ка-
рантина гражданам, находившимся 
в последние десять дней в красной зоне 
(в неё входят все государства Южной 
Америки). Соответственно, сине-бе-
ло-голубым пришлось экстренно отзы-
вать бразильцев назад, чтобы возмож-
ные ограничения их миновали. Но CBF 
пожаловалась на «Зенит» в ФИФА, и пе-
тербуржцам запретили использовать 
Малкома и Клаудиньо в матчах с «Ахма-
том» и «Челси». Сергей Семак 9 сентября 
сказал, что шансы изменить решение 
есть, и клуб занимается этим вопросом. 
Но по состоянию на четверг «Зениту» 
нельзя выпускать на поле бразильцев.

С Барриосом ситуация иная: действу-
ющий чемпион просил и Колумбийскую 
федерацию футбола вернуть Вильма-
ра, но он остался в расположении сбор-

ной. В ночь на пятницу он сыграет с Чили, 
после чего вылетит в Санкт-Петербург. 
Его возвращение планируется в суб-
боту, и в этот же день в 16.30 пройдёт 
встреча с «Ахматом». Барриос наверня-
ка пропустит игру. Если всё так и оста-
нется, то у петербуржцев будет экспе-
риментальная полузащита, чем может 
воспользоваться «Ахмат».

— «Зениту» будет непросто без двух 
бразильцев и Барриоса, но не думаю, что 
команда Семака потеряет очки, — отме-
тил бывший тренер сборной РФ Борис 
Игнатьев. — Они играют дома при сво-
их болельщиках, а уровень мастерства 
игроков и команды в целом выше. «Ахма-

ту» может помочь тот факт, что после вы-
ступления за сборную многие футболи-
сты соперника будут уставшими.

У красно-белых катастрофический 
старт сезона: всего семь очков в шести 
первых турах и десятое место. В суб-
боту «Спартак» встретится дома с со-
седями по турнирной таблице — «Хим-
ками». История встреч с подмосковной 
командой благоприятна для хозяев: они 
победили в обеих играх прошлого чем-
пионата, а летом разгромили «Химки» 
в выставочном турнире со счётом 5:1. 
Однако у гостей настрой наверняка бу-
дет серьёзным, ведь пока их результаты 
заметно хуже прошлогодних.

«Спартак» не стал увольнять Руя Ви-
торию, хотя команда и уступила в преды-
дущем туре «Сочи». Но результаты крас-
но-белых всё ещё плачевны. Если в этом 
туре «Спартак» проиграет, «Крылья Сове-
тов» наберут очки, а «Уфа» и/или «Ростов» 
победят, то московский клуб опустится 
в зону стыковых матчей с клубами ФНЛ.

— Фаворитом был бы «Спартак», 
если бы мы вернулись к моменту, ког-
да команда выступала на предсезонном 
турнире, — продолжил Борис Игнатьев. — 
Сейчас не могу ничего сказать. Не было 
командных занятий с игроками, кото-
рые считаются лицом команды: Джи-
кия и Зобнин были в сборной. «Химки» 
выглядят преимущественнее, показы-
вают добротную игру. Не сказал бы, что 
блещут содержанием, но надёжностью 
они выделяются среди многих команд. 

Красно-зелёные этим летом боль-
ше всех потратили на покупки и значи-
тельно обновили состав. Фрагмента-
ми болельщики уже видели, как играет 
ряд новичков — Наир Тикнизян, Тин Ед-
вай, Максим Ненахов, Бека-Бека. В бли-
жайшей встрече с «Крыльями Советов» 
Марко Николич может выпустить и ещё 
троих футболистов, с которыми клуб 
на днях подписал контракты: в Черки-
зово перебрались фланговый форвард 
Джирано Керк, атакующий полузащит-
ник Тино Анджорин и опорный хавбек 
Константин Марадишвили.

Для «Локо» матч с «Крыльями Сове-
тов» будет сложным, ведь красно-зелё-
ные делегировали много футболистов 
в сборные, а вингер Франсуа Кама-

но из-за переворота в родной Гвинее 
долгое время не мог вылететь обратно 
в РФ. «Крылья» же набирают форму — это 
единственная команда РПЛ, победив-
шая в двух последних турах. Самарцы 
намерены взять реванш у «Локо» за пора-
жение в майском финале Кубка России.

— У «Локо» многие футболисты уезжа-
ли в расположение сборных, — напом-
нил экс-форвард сборной Игорь Колы-
ванов — «Крылышки» набрали неплохую 
форму. Играют агрессивно, в хороший 
быстрый футбол. Самарская команда 
не будет раскрываться до конца, но у них 
более молодой коллектив, футболисты 
любят играть на быстрых контратаках, 
поэтому можно ждать большого коли-
чества голов в этом матче.

Футболисты «Динамо», которые 
в прошлом туре потеряли лидерство в та-
блице, постараются вернуться на верши-
ну. Для этого дома нужно обыграть дебю-
тантов РПЛ «Нижний Новгород».

— «Нижний Новгород» неплохо стар-
товал, — подчеркнул Игорь Колыванов. — 
Команда-сюрприз, которая, не имея 
высококлассных игроков, показывает 
добротный футбол. Из «Динамо» уезжа-
ли сборники, но костяк сформирован. 
Матч должен быть интересным, тем бо-
лее мы помним, как «Нижний» обыгры-
вал «Спартак». Взламывать его оборону 
будет сложно. Но для «Динамо» эти три 
очка важны в гонке с «Зенитом». 

Седьмой тур будет растянут на три 
дня, два заключительных матча состоят-
ся в понедельник: «Рубин» примет «Урал», 
а «Ростов» — «Краснодар».
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Лента Андрея Зайцева, отмеченная глав-
ным призом ММКФ, основана на произ-
ведениях Ольги Берггольц и Даниила 
Гранина, а также на многочисленных вос-
поминаниях обычных людей, пережив-
ших блокаду Ленинграда. Пластически 
и с точки зрения «картинки» всё в фильме 
сделано очень качественно и точно: вы-
мерший Невский, оцепеневшие дворцы, 
тишина в кадре (Гранин вспоминал, что 
ни у кого не было сил на слова, и слышал-
ся только гул редких машин). Однако за-
явленная в литературных первоисточни-
ках метафора проклятия и смирения как 
пути к Богу рушится, распадаясь на ряд 
босхианских мизансцен. По всей очевид-
ности, именно эта натуралистичность вы-
звала неприятие критики: часть рецен-
зентов даже сочла ленту оскорбительной 
для памяти блокадников.

Главная героиня Ольга (Ольга Озолла-
пиня) понимает, что ей осталось недол-
го. Всё, о чём она просит, — дать ей сил, 
чтобы дойти до госпиталя, где служит 
её отец. Она хочет в чём-то повинить-
ся перед смертью. Камера фиксирует 
её день: она открывает глаза в заснежен-
ной квартире, доедает последние куби-
ки обледеневшего хлеба, греет руки над 
угасающей свечой, выходит за дверь — 
по лестнице ползёт полумёртвая ста-
руха в тряпье. Девушка покидает дом, 
попадает во двор, где складывают в «по-
ленницу» замёрзшие трупы, — всё выгля-
дит очень документально. Она садится 
в остановившийся трамвай с окоченев-
шими в изломанных позах пассажира-
ми, притворяется мёртвой, и именно это 
становится чудом: в катафалке она до-
бирается до места назначения. Встреча 
с отцом (Сергей Дрейден) окончательно 
рушит надежды: он отправляет дочь об-
ратно — на голодную смерть. Режиссёр 
сознательно не устанавливает дистан-
цию между зрителем и кошмаром: опу-
стошённость и беспомощность плоти 
не отменяют вопроса о душе.
Режиссёр: Андрей Зайцев  
В ролях: Ольга Озоллапиня, 
Сергей Дрейден, Андрей Шибаршин
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«БЛОКАДНЫЙ ДНЕВНИК»

Дарья Ефремова

Актриса-находка Кристофера Нолана 
и Вуди Аллена, рафинированная и немно-
го чопорная Ребекка Холл идеальна в ам-
плуа девушки в беде. В новой ленте надеж-
ды хоррорного жанра, автора ужастиков 
«З/Л/О» и «Монстры Юга» Дэвида Брукнера, 
несколько обманувшего ожидания поклон-
ников, она играет овдовевшую школьную 
учительницу, старомодно-стоически пе-
реживающую двойной удар. Её «безупреч-

ный» муж внезапно покончил с собой, за-
стрелившись в лодке посреди озера. Вдове 
осталось плакать, вспоминать и разбирать 
вещи покойного, попутно разгребая до-
брую дюжину скелетов в шкафах и на ви-
деозаписях. Оказывается, у него была дру-
гая женщина, внешне — копия супруги. 
Он строил дом — такой же, как у них, толь-
ко обратной планировки. А ещё, оказывает-
ся, он увлекался оккультизмом: героиня об-
наруживает истыканную иголками куколку.
«Дом на другой стороне», конечно, не хор-
рор — это психологический триллер. Зре-
лище совершенно бесприютное, с отсыл-
ками к «Дому у озера» и «Призраку дома 
на холме». Автору уже вменили набор кли-
ше и блёклую режиссуру. Впрочем, Ребек-
ка Холл всё равно вытягивает эту историю.
Режиссёр: Дэвид Брукнер  
В ролях: Ребекка Холл, Сара Голдберг, 
Вонди Куртис-Холл

И, наконец, комедия, напоминающая 
«Отчаянных домохозяек». Конни и Джо-
Джо — погрязшие в быту подружки — 
круто изменили свою жизнь, превра-
тив пару скидочных купонов в $40 млн. 
Как признаются авторы фильма, в ос-
нову сценария легла реальная история, 
произошедшая в 2011 году в США. Не-

кая Робин Рамирез купила коробку хло-
пьев, которая оказалась просроченной. 
Она обратилась с претензией к постав-
щику, а тот в ответ прислал женщине 
письмо с извинениями и пачку скидоч-
ных купонов, которые можно было ис-
пользовать в определённых магазинах. 
Выяснив, как работает система, Рами-
рез вышла на компанию, занимавшую-
ся производством поддельных купонов. 
Вскоре она наладила бизнес по реали-
зации подделок. В комедии Арона Годе-
та и Гиты Пуллапилли мошенниц пресле-
дуют двое полицейских, но их внимание 
дамам даже нравится.
Режиссёры: Арон Годет, Гита 
Пуллапилли. В ролях: Кристен Белл, 
Кирби Хауэлл-Баптист

«ДОМ НА ДРУГОЙ СТОРОНЕ»

«ОТЧАЯННЫЕ АФЕРИСТКИ»
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